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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens.
Chove rápido durante o dia e à
noite.

s   29º C  
t  20º C
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Micro e pequenas empresas lideraram com 177 pedidos de recuperação
judicial. Já os processos de falência avançaram 50,8% no período. Economia 4

Recuperações crescem 37% em 1 ano
situação das empresas
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t
Leia nas CoLunas

Xadrez: Tatá ou Gilsão, sinô-
nimos de diálogo com Lean-
dro Vilela
Política 2

Esplanada: Moraes está cer-
cando devagar o ex-presidente
da República Jair Bolsonaro
Política 6

Jurídica: STJ julga válido re-
conhecimento de filiação so-
cioafetiva entre avós e netos
Cidades 10

A operação mobiliza mais de 100
bombeiros em todo o Estado, com
uma força especializada para lidar
com incidentes mais graves. Cidades 11

A miopia é uma condição que
afeta milhões de pessoas em todo
o mundo e é caracterizada pela
dificuldade de enxergar objetos
muito distantes. Cidades 9

Cirurgia a laser
promete vida
sem óculos

O Goiás começou a anunciar as
saídas. Se despedem do clube o
CEO Luciano Paciello e o técnico
Vagner Mancini. Esportes 8

fim do sonho
leva a mudanças
do técnico ao CEOBombeiros fazem

operação durante
chuvas fortes

Micael Silva/O HOJE

Casal é impedido
de entrar nos EUA
após caso da mala
As goianas Jeanne e Kátyna che-
garam a ficar presas 38 dias na
Alemanha por tráfico de drogas
após troca de malas. Cidades 10 

Obras da Saneago
afetam serviço
em 120 bairros
No próximo sábado (23), a cidade
de Goiânia passará por uma in-
tervenção no sistema de abaste-
cimento de água. Cidades 10

“Inevitável”, diz líder do PDT sobre
federação com PSB e outras siglas
A federação do PDT com o PSB está em pauta, assim como com o SD. Há,
ainda conversas com o PSDB e com o Cidadania. Em Goiás, os pedetistas
ocupam mais prefeituras que os demais: 11. Em seguida aparecem os tu-
canos, com 7. Os outros têm 3 prefeitos cada. Presidente estadual do PDT,
o deputado George Morais vê como “inevitável” o processo. Política 6

Planalto admite que
instrução no cartão-
-resposta deixou dúvida

Jovair Arantes
desconversa
sobre dívidas
O secretário de Governo Jovair
Arantes desconversou sobre o
tamanho da dívida da Prefeitura
de Goiânia. O titular da pasta se
limitou a dizer que “dívida toda
prefeitura, seja ela em qualquer
parte, todo mundo tem”. Política 2

A busca dos
prefeitos por
recursos em 2025
Os municípios, que dependem
de parcerias com os governos
estaduais e federal para finan-
ciar obras em diferentes setores,
enfrentam incertezas sobre re-
cursos e parcerias para os pró-
ximos quatro anos. Política 5

Bolsonaro e
militares são
indiciados por
plano golpista
Nesta quarta-feira, a Polícia Federal indiciou 37 pessoas
envolvidas em uma tentativa de golpe de Estado que teria
como objetivo minar a ordem democrática após a eleição
de Luiz Inácio Lula da Silva em 2022. Entre os indiciados
figuram importantes nomes da política e das Forças Ar-
madas, como o ex-presidente Jair Bolsonaro, o ex-ministro
da Defesa Walter Braga Netto, e o ex-ajudante de ordens
de Bolsonaro, tenente-coronel Mauro Cid. Política 7

A Black Friday sinaliza o início das compras de fim de ano com ofertas e descontos especiais

Tatá pode ser nome
de destaque do grupo
de Gustavo Mendanha 
Política 5

Governo bloqueia
R$ 5 bilhões no
orçamento
Política 6

Levantamento mostra que, em Goiânia, a Black Friday deve levar 64% dos con-
sumidores às compras. Considerando apenas a população economicamente
ativa, cerca de 557 mil indivíduos tendem a aproveitar os descontos. Cidades 11

64% devem ir às compras na Black Friday

Paulo Pinto/ABr

Pesquisa mostra que 68,4% das empresárias brasileiras começaram
suas jornadas empreendedoras após se tornarem mães. Negócios 17

Maternidade impulsiona negócios
empreendedorismo

Concursos 20



O prefeito eleito de Aparecida de Goiânia, Leandro Vilela
(MDB), anunciou uma parceria com a Fecomércio para
levar cursos de capacitação profissional à população da
cidade. Durante uma reunião com Marcelo Baiocchi, presi-
dente da instituição, eles fecharam um acordo que promete
ajudar os moradores a se qualificarem para o mercado de
trabalho. Essa iniciativa faz parte de uma promessa de
campanha de Vilela, que destacou a importância de preparar
a mão de obra local. “Vamos oferecer cursos para todos os
aparecidenses, criando oportunidades para quem quer
entrar no mercado de trabalho”, afirmou o prefeito eleito.
Ele explicou que a parceria será feita por meio do Sistema
S, um conjunto de entidades voltadas para educação, cultura,
lazer e saúde, como Senac, Sesc e outras.

Marcelo Baiocchi, presidente da Fecomércio, também
destacou outros benefícios dessa parceria. Além da qua-
lificação profissional, eles vão levar serviços de saúde,
como tratamento odontológico e oftalmológico, por meio
das carretas do Sesc, que são unidades móveis. Baiocchi
anunciou ainda a novidade da carreta PET, que oferecerá
serviços para os animais de estimação de Aparecida.

Leandro tem aproveitado o período de transição para
visitar entidades e estreitar laços com governos e repre-
sentantes. O objetivo é garantir que, a partir de janeiro, a
nova gestão possa colocar em prática projetos que me-
lhorem a qualidade de vida na cidade. (Vinicius Lima,
especial para O Hoje)
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Leandro Vilela
firma parceria
com Fecomércio
em Aparecida

Bruno Goulart

Dia 1° de janeiro só se apro-
xima, e a equipe de transição
tanto do prefeito eleito Sandro
Mabel (UB) quanto do atual, Ro-
gério Cruz (Solidariedade) cor-
rem contra o tempo para traçar
um panorama administrativo
sobre a Prefeitura de Goiânia.
Nesta quinta-feira (21), a Co-
missão de Transição se reuniu
no Paço Municipal para discutir
informações sobre ações do go-
verno municipal, programas so-
ciais e as condições financeiras
dos cofres públicos da capital.
A reunião foi a segunda entre
os representantes do atual pre-
feito e do eleito para mapear os
desafios e preparar a nova ad-
ministração que assumirá no
início do ano.

Sandro Mabel participou re-
motamente. Ele está em Londres
participando de uma comitiva
de seu partido, o União Brasil,
para conhecer práticas interna-
cionais de gestão.

Na coletiva de imprensa, o
secretário de governo Jovair
Arantes desconversou a per-
gunta feitas por jornalistas so-
bre a dívida da prefeitura de
Goiânia. Ele se limitou a dizer
que “dívida toda prefeitura,
seja ela em qualquer parte do

Brasil, todo mundo tem”. E
acrescentou que o que precisa
ser discutido, de fato, é o pa-
gamento delas. Para ele, o novo
prefeito vai encontrar as contas
públicas em boas condições.

No entanto, não é o que diz
o prefeito eleito Sandro Mabel.
Ele afirmou que um levanta-
mento de sua equipe estimou
uma dívida de R$ 1,6 bilhões –
inicialmente falava em déficit
de R$ 400 milhões. E não é no-
vidade para ninguém que a
prefeitura de Goiânia se en-
contra apertada. 

A título de curiosidade, Ro-
gério Cruz pediu que a Câmara
de Goiânia aprovasse a contra-
tação de um empréstimo de R$
710 milhões, neste ano, seu úl-
timo ano de governo, o que si-
naliza a falta de recursos do
Paço para investir em obras. O
empréstimo foi aprovado e a
prefeitura já recebeu R$ 127,7
milhões. De acordo com o go-
verno da cidade, o valor será
aplicado em recapeamento as-
fáltico e construção de viaduto.
Além disso, Cruz já havia afir-
mado que captaria R$ 372 mi-
lhões ainda este ano.

Entre os programas apre-
sentados pela gestão atual, a
equipe de Mabel destacou al-
gumas iniciativas que poderão

continuar, como ações de pro-
teção a pessoas em situação de
vulnerabilidade, o programa de
desburocratização de serviços
municipais e o projeto “Centra-
liza”, que deve ser revisado pelo
eleito para melhor atender às
demandas da cidade.

"Acreditamos que algumas
iniciativas da atual adminis-
tração têm mérito e devem
ser continuadas, mas com ajus-
tes para atender melhor a po-
pulação e torná-las mais efi-
cientes", afirmou Paulo Orte-
gal, coordenador da equipe de
transição. Ele enfatizou que a
cooperação entre as gestões
tem sido produtiva, embora
ainda haja pendências docu-
mentais importantes.

Segundo Ortegal, muitos
documentos apresentados es-
tavam incompletos ou ilegíveis,
mas houve o compromisso do
atual secretário Jeová em pro-
videnciar os ajustes necessá-
rios. "Já entregamos novos ex-
pedientes solicitando informa-
ções complementares, e a pre-
feitura garantiu que atenderá
nossas demandas prontamen-
te", explicou.

Outro tema abordado foi o
programa “Escolas em Tempo
Integral”, que Mabel pretende
expandir em Goiânia. A equipe
de transição destacou que o pre-
feito eleito conseguiu viabilizar
a participação do município em
novas etapas do programa, o
que poderá beneficiar milhares

de alunos na capital.
“Temos até o fim do ano

para ajustar o que for preciso
e alinhar projetos que tragam
benefícios concretos para
Goiânia disse.

Sobre a reforma adminis-
trativa, que deve extinguir ou
criar secretarias, Ortegal afir-
mou que ainda não há nada
definido. Apesar das diferenças
de diagnóstico sobre a situação
financeira, o clima entre as duas
equipes é de cordialidade. 

Na próxima quarta-feira (27),
a comissão deve se reunir para
apresentação do dados da Saúde
e do Imas. No dia seguinte, quin-
ta-feira (28), será a vez da Edu-
cação e da Seinfra. (Especial
para O Hoje)

Para o secretário de Governo, o que precisa ser discutido é o pagamento das dívidas, não o valor

Comissão de Transição se 
reuniu no Paço Municipal 
para discutir panorama da gestão

Tatá ou Gilsão, sinônimos 
de diálogo com Leandro Vilela

Todo prefeito atua, de uma forma ou outra, para
ter uma bancada majoritária de vereadores, prefe-
rencialmente com um presidente alinhado. A disputa
para a escolha de quem vai presidir a Mesa Diretora
da Câmara de Vereadores de Aparecida se afunilou
em dois nomes: Tatá Teixeira (União), aliado de pri-
meira hora do ex-prefeito do município, Gustavo Men-
danha, e o vereador Gilsão Rodrigues da Mata, mais
conhecido como ‘Gilsão meu Povo’ (MDB). Seja um ou
outro, o prefeito eleito Leandro Vilela (MDB) terá
tranquilidade administrativa com uma maioria aliada
e boa interlocução com os vereadores de Aparecida.

De acordo com fontes ouvidas pela coluna, Leandro
teve conversas com vereadores de oposição que se
comprometeram a atuar em favor dos interesses da
população. Leandro disse a eles que só vai enviar
projetos ao Legislativo de interesse do desenvolvimento
de Aparecida ou da população. O prefeito eleito quer
a maior transparência possível às ações de sua gestão
e manter diálogo respeitoso com os vereadores. Ele
tem dito em reuniões que conta com os vereadores
para ajudá-lo com as demandas da população, seguindo
o modelo dos prefeitos Maguito Vilela (1949-2021) e
Gustavo Mendanha.

De acordo com pessoas que acompanham as equipes
de transição, os primeiros meses serão apertados devido
aos recursos estarem aquém das
demandas da população.
Segundo uma fonte, Lean-
dro deve priorizar in-
vestimentos, mas
para isso corre em
busca de recursos e
parcerias com o
governador Ro-
naldo Caiado
e seu vice, Da-
niel Vilela.

O Hoje: 31,2 mi de visualizações
O Grupo O HOJE de Comunicação celebra um marco

histórico no digital, atingindo a marca de 31,2 milhões
de visualizações em outubro. O crescimento é ainda
mais expressivo ao considerar o salto de 3,8 milhões de
visualizações em abril, representando um aumento su-
perlativo de 721% em apenas seis meses.

Digital presente
O digital é presente em todas as

redes sociais, levando informação de
qualidade e conteúdo relevante por
meio de plataformas como Instagram,
Facebook, Twitter (X), TikTok, What-
sApp e YouTube. Essa estratégia de
atuação multicanal tem sido essencial
para conectar o público às notícias
regionais, nacionais e internacionais,
de fácil acesso.

Sigam o Lucas
Sem muito alarde, o deputado es-

tadual por Rio Verde e região, Lucas
do Vale (MDB), constrói uma robusta
agenda política para 2026. Além de
assistência às suas bases no Sudoeste,
como fez nesta quinta-feira (21) ao
receber inúmeras lideranças da região,
ele é convidado para eventos por
vários municípios no Estado. “De acor-
do com um ex-vereador de Jataí, “o
Lucas está sendo requisitado até para
apartar briga de vizinhos”, brinca so-
bre a agenda do deputado. Nesse caso,
é bom seguir o moço.

Revoada tucana
Notícias ruins rondam o PSDB há

muito tempo, mas agora, passada a
tempestade das urnas, onde amargou
derrotas a perder de vista, os tucanos
ensaiam revoada fora do ninho. De-
pois da governadora de Pernambuco,
Raquel Lyra, anunciar que vai para
o PSD, agora é a vez do governador
do Mato Grosso do Sul, Eduardo Rie-
del, anunciar que vai deixar a legen-
da. Que fase!

Rota da seda
O presidente Lula assinou 37 acor-

dos com o líder chinês Xi Jinping, des-
tacando a abertura de mercado para
produtos agrícolas, intercâmbio edu-
cacional e cooperação tecnológica em
várias áreas. Mas o mais importante,
a Nova Rota da Seda, trilionário pro-
grama de investimentos chinês, o Brasil
ficou fora. (Especial para O Hoje)

Jovair desconversa sobre
dívidas: “Toda prefeitura tem”

Acordo inclui cursos, carretas de saúde e serviços PET

Bruno Goulart/O HOJE
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OPiniãO n 3

Como fazer um planejamento
pessoal financeiro para 2025

Fernando Valente Pimentel

A proposta de alteração constitucional para
reduzir o limite atual de 44 para 36 horas semanais
de trabalho merece uma reflexão que vai além
da simples mudança numérica, considerando seus
impactos econômicos e sociais. A imposição legal
de uma jornada reduzida pode ter consequências
complexas para nossa economia. Ademais, a ques-
tão já está regulamentada e pacificada tanto na
Constituição quanto na CLT. Por isso, não há mo-
tivos plausíveis para qualquer proposta de emenda
constitucional voltada à redução da carga horária
semanal de trabalho. Em primeiro lugar, porque
seria matéria redundante, pois a reforma traba-
lhista de 2017 já estabelece prerrogativas plenas
aos trabalhadores e empregadores de definirem
a questão, em livre e soberana negociação, de
acordo com as peculiaridades do ramo de atividade,
fluxos operacionais específicos de cada empresa,
fatores regionais e de mercado. E há numerosos
setores e empresas no País nos quais a jornada já
é menor e de apenas cinco dias semanais.

Mais grave do que a redundância da matéria
seria a imposição legal de uma jornada menor,
que, desde 2017, já pode ser estabelecida livremente
nos acordos coletivos e individuais. O caráter com-
pulsório de uma carga horária reduzida desres-
peitaria direitos conquistados por todas as partes
envolvidas e interferiria de modo contundente
nos modelos de trabalho de numerosas empresas,
em especial indústrias, aumentando custos, im-
pactando a produção, a logística e as estratégias
de abastecimento do mercado. Além disso, a pro-
posta em pauta ignora a realidade dos trabalhadores
informais. Milhões de brasileiros continuam sem
acesso às proteções trabalhistas básicas. Os dados
mais recentes do IBGE revelam uma tendência
natural de redução da jornada de trabalho. No se-
gundo semestre de 2024, os brasileiros trabalhavam

em média 39,2 horas semanais, significativamente
abaixo do limite legal de 44 horas. Essa diminuição
gradual desde 2012, quando a média era de 40,5
horas, demonstra que o mercado já se adapta na-
turalmente aos cenários contemporâneos. A criação
de empregos, frequentemente citada como justifi-
cativa para a redução legal da jornada, está mais
diretamente ligada ao crescimento econômico sus-
tentável. Ou seja, é fundamental remover os co-
nhecidos entraves à expansão do PIB. O País en-
frenta desafios significativos em termos de pro-
dutividade, que está estagnada há duas décadas.
Uma redução impositiva da jornada poderia agravar
esse quadro, especialmente para micro e pequenas
empresas, que são fundamentais para nossa eco-
nomia. A racionalização da jornada reflete uma
transformação social profunda desde a Revolução
Industrial, quando até 16 horas diárias de trabalho
eram comuns. Essa mudança foi resultado de um
processo gradual que combinou avanços tecnoló-
gicos, ganhos de produtividade e maior consciência
sobre direitos trabalhistas. Hoje, enfrentamos uma
nova revolução nessa área, marcada pelo cresci-
mento do trabalho remoto e híbrido, surgimento
de novas profissões digitais, impacto da inteligência
artificial e aumento da prestação de serviços para
múltiplos empregadores. Essas transformações
exigem uma abordagem mais flexível e adaptável,
que uma legislação rígi-
da não pode oferecer. 

O futuro do trabalho
no Brasil deve ser cons-
truído sobre bases só-
lidas de diálogo. Preci-
samos encontrar um
equilíbrio entre a pro-
teção dos direitos e a
necessidade de manter
nossa economia com-
petitiva. 

Daniel Venancio

De acordo com uma pesquisa da Associação
Brasileira do Planejamento Financeiro (Planejar),
70,4% dos brasileiros do Sudeste realizam plane-
jamento pessoal financeiro. Esse recorte de mer-
cado aponta para uma maturidade no controle
dos gastos que precisa ser incentivada, para que
o consumidor evolua na organização das contas
para a realização de sonhos. Nesse sentido, consi-
derando a proximidade do fim do ano e o desejo
de traçar novas metas para 2025, esse é o momento
ideal para revisitar o planejamento pessoal fi-
nanceiro, realizar os ajustes cruciais e definir
quais serão os investimentos mais adequados
para o próximo ano. Seja para quem nunca teve o
hábito de estruturar as finanças ou para quem
precisa reconsiderar os planos, o primeiro passo
é ter a garantia do controle absoluto das despesas.
A tecnologia pode ser uma aliada, uma vez que o
mercado conta com aplicativos que ajudam no
controle das finanças e dão visibilidade sobre as
concentrações de gastos em produtos e serviços,
inclusive trazendo comparativos para cada tipo
de gasto, de acordo com a remuneração, e indicação
de quais despesas precisam de atenção. Além
disso, a construção do planejamento pessoal fi-
nanceiro precisa não apenas considerar as neces-
sidades e realidades do atual momento da vida,
mas principalmente a programação de eventos
futuros. Isso porque, quanto mais tempo se tem
para planejar, maior organização, previsibilidade
e segurança para melhores tomada de decisão.
Para tanto, a criação de um orçamento detalhado,
com objetivos específicos, se torna indispensável.

Uma vez controladas as despesas, com a ciência
do alinhamento junto à remuneração atual e a
clareza da necessidade de pensar no presente e
no futuro, o próximo passo é estabelecer uma
meta mínima de investimento mensal. Com essa
disciplina, é possível aumentar o patrimônio de
maneira consistente e organizada. Essa visibilidade
da saúde financeira é importante, pois pode sina-
lizar quando as contas estiverem no vermelho.
Para se ter uma ideia, segundo uma pesquisa da
Pagou Fácil, o Brasil conta com 72 milhões de pes-
soas inadimplentes. Além disso, entre janeiro e
agosto de 2024, houve um aumento de 2,13% no
nível de endividamento do País, em comparação
a igual período do ano anterior, sendo que o
cartão de crédito e os financiamentos estão entre
as principais dívidas.

No entanto, para aprofundar nesse assunto, é
imprescindível desmistificar a diferença entre dí-

vida e investimento. Ocorre que as dívidas são
tudo aquilo que atende às necessidades atuais,
mas não gera patrimônio ou receita. O investi-
mento, por outro lado, não gera uma dívida, mas
sim renda ou retorno. O que impulsiona as dívidas
é geralmente o imediatismo, como mostra uma
pesquisa do SPC Brasil e da CNDL, que aponta
que 46,6% dos consumidores possuem um grau
médio de impulsividade. O problema de agir por
impulso, sem avaliar aquilo o que é realmente
necessário, é entrar no ciclo “receber para pagar”,
o que desmotiva a construção de grandes sonhos.
Pensando em bens móveis, o prazer de ter um
veículo agora implica no pagamento de altos juros
para as financeiras, por exemplo. Para virar esse
jogo, o recomendado é estabelecer o ciclo “receber
para investir”. Embora muitas pessoas tenham
receio de investir, com a imagem de que estarão
entrando em mais dívidas, a grande verdade é
que investir significa se libertar da prisão das dí-
vidas. Isso porque, ao direcionar uma parte da
renda para investimentos, aumentam as oportu-
nidades de crescimento do patrimônio e da cons-
trução de uma reserva financeira.

De acordo com a 7ª edição do Raio X do Inves-
tidor, a caderneta de poupança continua sendo o
principal investimento do brasileiro, representada
por 68% da população investidora. No entanto,
essa modalidade é uma das que menos entrega
rendimento para o investidor e, consequente-
mente, posterga o tempo de construção do patri-
mônio. Já o consórcio, por outro lado, vem se
mostrando uma excelente ferramenta de investi-
mento de baixo custo, pois oferece opções que
aceleram a aquisição do patrimônio, por meio de
sorteios e lances. Outra vantagem, é que no con-
sórcio não existem juros, apenas uma taxa de ad-
ministração, o que o torna uma excelente opor-
tunidade para poupar de maneira programada,
por meio de parcelas acessíveis. Em suma, um
planejamento pessoal financeiro coerente e al-
cançável é aquele que busca reconhecer o mo-
mento atual e estabele-
cer onde se pretende
chegar. Com isso defi-
nido, aliado ao acom-
panhamento do merca-
do, bem como dos in-
vestimentos disponíveis
e indicadores econômi-
cos, é possível traçar um
plano consistente, capaz
de tornar os sonhos em
realidade.

Fernando Pimentel é di-
retor-superintendente da
Associação da Indústria
Têxtil e de Confecção

Daniel Venancio é diretor
estratégico na Âncora Con-
sórcios

As negociações trabalhistas são
cruciais na democracia moderna
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Desabrigados
Muito triste ver a quantidade de pessoas de-

sabrigadas, em situação de rua em Goiânia.
Saber que o Estado não faz sua parte e que nós,
como comunidade, deveríamos fazer mais. Prin-
cipalmente no momento que vivemos hoje, é
importante que o governo pense em medidas
urgentes para proporcionar moradia para essas
pessoas, já que esse é um dos principais direitos
garantidos na constituição.

Francisco Fernandes
Goiânia

{
Com a entrega do

relatório, a Polícia

Federal encerra as

investigações

referentes às

tentativas de golpe

de Estado e abolição

violenta do Estado

Democrático 

de Direito”
Polícia Federal (PF), na última quinta-
feira (21), ao concluir o inquérito que
apura a existência de uma organização
criminosa acusada de atuar coorde-
nadamente para evitar que o então
presidente eleito, Luiz Inácio Lula da
Silva, e seu vice, Geraldo Alckmin, as-
sumissem o governo, em 2022, suce-
dendo ao então presidente Jair Bolso-
naro, derrotado nas últimas eleições
presidenciais. Em nota divulgada há
pouco, a PF confirmou que já encami-
nhou ao Supremo Tribunal Federal
(STF) o relatório final da investigação.
Entre os indiciados pelos crimes de
abolição violenta do Estado Democrá-
tico de Direito, golpe de Estado e or-
ganização criminosa estão Bolsonaro;
o ex-comandante da Marinha Almir
Garnier Santos; o deputado federal
Alexandre Ramagem (PL-RJ), ex-diretor
da Agência Brasileira de Informações
(Abin); o ex-ministro da Justiça An-
derson Torres; e o ex-ministro do Ga-
binete de Segurança Institucional (GSI)
Augusto Heleno. (ABr)

@jornalohoje
o dia da consciência negra, celebrado em
20 de novembro, é uma data de reflexão
sobre a importância da cultura e da história
africana e afro-brasileira. neste ano, pela
primeira vez, o dia foi comemorado como
feriado nacional. no dia 21 de dezembro de
2023, o presidente luiz inácio lula da Silva
(Pt) sancionou a lei n° 14.759, que declara
a comemoração da data da consciência
negra como feriado em todo o País. curtiu
a publicação o leitor.

Daniel Aguiar

@ohoje
Goiânia lidera o uso de cigarros eletrônicos
entre homens na região centro-oeste,
conforme dados da Fundação do câncer. a
pesquisa indica que a capital goiana ocupa
o primeiro lugar no consumo de vapes
entre adultos do sexo masculino, com
7,1%, apesar do uso do dispositivo ser proi-
bido pela anvisa. enquanto isso, Goiânia fi-
gura em penúltimo lugar no uso entre
mulheres, com 2,9%. o estudo também re-
vela que o centro-oeste tem o maior índice
nacional de adolescentes que já experi-
mentaram o cigarro eletrônico. entre jo-
vens de 13 a 17 anos, 27,4% dos meninos
e 20,2% das meninas relataram o uso do
dispositivo. curtiu a publicação a leitora.

Eloisa Soares (@eloisasoares39)
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Termina no dia 20 de de-
zembro o prazo para contri-
buintes goianos aderirem ao
Negocie Já, programa que fa-
cilita a renegociação de débitos
de Imposto sobre Circulação
de Mercadorias e Serviços
(ICMS), do Imposto sobre a
Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA), e também o
Imposto sobre a Transmissão
Causa Mortis e Doação de
Quaisquer Bens ou Direitos
(ITCD) com descontos de até
90% em multas e juros. 

Os valores ainda podem ser
parcelados. Os benefícios são
válidos para débitos contraídos
até 30 de junho de 2023 e ainda
para procedimentos relativos à
convalidação da utilização de
incentivo e benefício fiscal ou
financeiro-fiscal sem o cumpri-
mento de condicionantes legais.

No ICMS o desconto é de
99% para pagamento à vista e,
de 40%, no parcelamento de
61 a 120 parcelas, com cada
parcela mínima de R$ 300. Para
o IPVA, os descontos variam de
99% na quitação à vista a 50%
com pagamento entre 49 a 60
parcelas. No caso desses dois
impostos, a parcela mínima é
R$ 100. Contribuintes de ICMS
autuados por penas pecuniárias
também podem negociar suas

dívidas com 90% de desconto
à vista até 30% no pagamento
em 61 a 120 parcelas.

Já no caso da convalidação
e da extinção do crédito tribu-
tário, está previsto o parcela-
mento do Fundo Protege em
até 60 meses de, no mínimo,
R$ 200. Neste caso em especial,
o fato gerador deve ter ocorri-
do até 31 de dezembro de 2023.
As outras duas condicionantes

são adimplências com o ICMS
relativo às obrigações tributá-
rias vencidas e a inexistência
de crédito tributário inscrito
na dívida ativa.

Um total de R$ 4,03 bilhões
foi repactuado pelo Negocie
Já. Desse total, R$ 1,38 bilhão
foi pago à vista, e R$ 2,64 bi-
lhões serão quitados em par-
celas. A negociação envolveu
177 mil contribuintes e a qui-

tação de 247 mil autos de in-
fração e 115 mil autos de in-
fração parcelados. Os números
referem-se ao período de 1º
de agosto a 18 de novembro.

Os devedores de ICMS apro-
veitaram a oportunidade e pa-
garam R$ 954 milhões de im-
postos atrasados à vista e R$
55 milhões de pena pecuniária.
Na carteira de parcelamento
negociaram R$ 2,5 bilhões de

ICMS e R$ 16,7 milhões em pe-
nas pecuniárias.

Os devedores de IPVA tam-
bém ingressaram no Negocie
Já com o pagamento à vista
de R$ 250 milhões e R$ 40 mi-
lhões parceladamente. No caso
do ITCD o pagamento à vista
atingiu até agora R$ 124 mi-
lhões e R$ 87 milhões parce-
ladamente. (Alexandre Paes,
especial para O Hoje)
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Para o ICMS, 
o desconto 
é de 99% no
pagamento 
à vista e 
de 40% no
parcelamento
de 61 a 120
parcelas
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Alexandre Paes

O mês de outubro de 2024
registrou um aumento expres-
sivo nos pedidos de recupera-
ção judicial no Brasil, com um
crescimento de 37,7% em re-
lação ao mesmo período do
ano passado. O total de 223
solicitações reflete um cenário
preocupante para o ambiente
empresarial no país, e é o ter-
ceiro maior índice do ano, de
acordo com o Indicador de Fa-
lências e Recuperação Judicial
da Serasa Experian. Esse mo-
vimento acende um alerta so-
bre a pressão econômica sobre
as empresas brasileiras, espe-
cialmente as de menor porte.

Entre as companhias que
buscaram a recuperação judi-
cial, as micro e pequenas em-
presas foram as mais afetadas,
com 177 pedidos, seguidas pelas
empresas de médio porte (38)
e grandes corporações (8). Para
Luiz Rabi, economista da Serasa
Experian, o principal fator para
esse aumento é o elevado custo
do crédito. “A alta das taxas de
juros eleva o custo do crédito e
dificulta o pagamento das dívi-
das pelas empresas. Além disso,
a inadimplência dos consumi-
dores impacta negativamente
o fluxo de caixa das compa-
nhias”, explica Rabi. 

Microempresas 
lideram pedidos 

O cenário é particularmente

dramático para as micro e pe-
quenas empresas, que repre-
sentam a maior parte das so-
licitações de recuperação ju-
dicial. Com 177 pedidos regis-
trados, elas somam cerca de
80% do total das solicitações
feitas em outubro. A forte pre-
sença dessas empresas entre
os pedidos reflete o peso que
a crise econômica tem sobre o
segmento, o qual enfrenta di-
ficuldades ainda maiores para
acessar crédito e manter a li-
quidez diante da alta inflação
e das taxas de juros elevadas.

A crise do crédito também
impacta a capacidade das pe-
quenas empresas de manter
suas operações no curto e mé-
dio prazo. Muitas delas, com
fluxo de caixa mais limitado,
não conseguem se sustentar
sem recorrer a empréstimos
bancários. No entanto, com o
encarecimento do crédito e a
inadimplência crescente entre

os consumidores, o cenário se
torna ainda mais complicado,
tornando as soluções tradicio-
nais cada vez mais difíceis de
serem alcançadas.

Por setores, os serviços li-
deraram o número de solici-
tações de recuperação judicial,
com 83 pedidos. O setor de
serviços tem enfrentado gran-
des desafios, principalmente
devido ao impacto da inflação
sobre o poder de compra dos
consumidores e às dificuldades
de acessar financiamento. Por
outro lado, a indústria foi o
setor com menor número de
pedidos, com 35 casos, o que
pode refletir um maior capital
de giro ou uma resiliência
maior das empresas industriais
frente ao cenário econômico.

Falências sobem
Além do aumento dos pe-

didos de recuperação judicial,
os pedidos de falência também

cresceram de forma acentuada
em outubro, com um aumento
de 50,8% em comparação ao
mesmo mês de 2023. No total,
foram registrados 92 pedidos
de falência, contra 61 no mes-
mo período do ano anterior.
Esse aumento é ainda mais
alarmante porque a falência
é, muitas vezes, o último re-
curso utilizado pelas empresas
para tentar minimizar as per-
das com os credores.

Quando uma empresa en-
tra com pedido de falência, é
porque não há mais alterna-
tivas viáveis para sua recu-
peração financeira, e os cre-
dores buscam, através do pro-
cesso, receber ao menos uma
parte do valor devido. "Os pe-
didos de falência ocorrem
como última tentativa de os
credores evitarem um prejuí-
zo maior e receberem da em-
presa devedora um valor pro-
porcional ao crédito concedi-

do", afirma Luiz Rabi.
Entre os pedidos de falên-

cia, as micro e pequenas em-
presas novamente se destaca-
ram, com 55 casos, seguidas
pelas médias empresas (20) e
grandes companhias (17). O
setor de serviços também foi
o mais afetado, com 39 pedidos
de falência, seguido por co-
mércio (28), indústria (24) e o
setor primário (1).

Para os economistas, a si-
tuação exige uma resposta rá-
pida e eficaz do governo, tanto
para oferecer suporte às em-
presas em dificuldades quanto
para controlar a inflação e re-
duzir as taxas de juros, que
são fatores críticos para a re-
cuperação do setor produtivo.
Caso contrário, o Brasil pode
enfrentar uma escalada nas
falências e no desemprego,
prejudicando ainda mais o cli-
ma de negócios no País. (Es-
pecial para O Hoje) 

Apenas em outubro, o total de recuperações judiciais alcançou o patamar de 223 solicitações

RENEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS

Micro e pequenas
empresas
lideraram com 
177 pedidos de
recuperação
judicial. 
Já os processos 
de falência
avançaram 
50,8% no período

Recuperações judiciais aumentam
37,7% em um ano, aponta Serasa

Divulgação/Serasa Experian

Divulgação/Secretaria da Economia

Programa Negocie Já entra na reta final em Goiás
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Felipe Cardoso 

Nos bastidores da política
goiana, a sensação de urgência
paira sobre os novos gestores
municipais, que estão cada vez
mais preocupados com o início
de seus mandatos em 2025. 

Os municípios, que depen-
dem de parcerias com os go-
vernos estaduais e federal para
financiar obras em diferentes
setores, enfrentam incertezas
sobre recursos e parcerias para
os próximos quatro anos. Para
antecipar essa discussão, di-
versos nomes da política local
têm se empenhado em esta-
belecer compromissos o quan-
to antes.

Após as eleições de outubro,
os futuros líderes estão per-
correndo os corredores de Bra-
sília para firmar parcerias para
2025. O prefeito eleito de Goiâ-
nia, Sandro Mabel, é um exem-
plo. Ele está presente nos prin-
cipais espaços de decisão e po-
der em Goiânia, Goiás e Brasí-
lia, buscando estabelecer par-
cerias para um governo que
entregue resultados já nos pri-
meiros meses de gestão.

O prefeito eleito de Goiânia,
Sandro Mabel (UB), por exem-
plo, já transita nos diferentes
espaços de decisão e poder de
Goiânia, de Goiás e de Brasília
com a mesma energia e em-
penho prometido para 2025.
Ele tem tentado firmar parce-

rias na intenção de ter um go-
verno de mais entregas e me-
nos propostas já nos primeiros
meses de gestão. 

Para além de um trabalho
intenso neste período de tran-
sição, na próxima terça-feira,
26, por exemplo, Mabel estará
na capital federal para uma
conversa com os integrantes
da bancada goiana na Câmara
dos Deputados e Senado Fe-
deral. A ideia é dialogar sobre
a elaboração de emendas par-
lamentares previstas para o
ano que vem. 

Em entrevista ao jornal O
Popular, Mabel disse que a in-
tenção é tratar a questão do
orçamento a partir das reivin-
dicações da capital “em todas
as áreas”. Dentre as obras que
pretendem ser alcançadas por
meio dos recursos, ele cita a
construção do anel viário, a
canalização de córregos,  a

construção de pontes, além da
ampliação da oferta de vagas
em CMEIs. 

Na semana passada, outro
que transitou pelos corredores
de Brasília foi o prefeito ree-
leito Senador Canedo, Fernan-
do Pellozo (UB). Mas nem só
em Brasília os recursos e par-
cerias são buscadas. As alianças
com o Governo de Goiás tam-
bém são capazes de garantir
parte significativa das promes-
sas dos até então candidatos
às prefeituras locais. 

Recentemente, o prefeito
eleito em Aparecida de Goiâ-
nia, Leandro Vilela, disse em
entrevista à imprensa que pro-
pôs fazer com o governador
Ronaldo Caiado, o vice-gover-
nador Daniel Vilela, a primei-
ra-dama  Gracinha Caiado, e
com toda a equipe de secretá-
rios do governo estadual “uma
parceira fina e estreita  para

que todos os programas pos-
sam chegar e atender a cidade
e a população para melhorar
a qualidade de vida das pes-
soas.”, destacou. 

Segundo ele, a cidade ainda
tem algumas necessidades for-
tes na infraestrutura, como pa-
vimentação de ruas, constru-
ção de galerias pluviais e mo-
radias populares.

Corte de gastos
As movimentações em bus-

ca de recursos se justificam,
em partes, pela preocupação
dos gestores goianos acerca de
um corte de gastos promovido
pela União. Na última quinta,
o ministro da Casa Civil, Rui
Costa, informou que o governo
federal deve concluir o pacote
de corte de gastos até sexta-
feira (22). Ele afirmou que as
“principais diretrizes já foram
dadas” pelo presidente Luiz

Inácio Lula da Silva (PT).
“Estamos, neste momento,

na fase de botar no papel e
detalhar as diretrizes e con-
ceitos que foram referendados
pelo presidente Lula”, decla-
rou Rui Costa. Ele garantiu
que o governo decidiu pre-
servar os investimentos em
saúde e educação, mantendo
essas áreas prioritárias. Ape-
sar disso, outras áreas impor-
tantes da administração pú-
blica já estimam impactos. 

O ministro também adian-
tou que a Junta de Execução
deverá anunciar um bloqueio
orçamentário de cerca de R$
5 bilhões para 2024. Segundo
Haddad, o pacote total de
cortes deve alcançar R$ 70
bilhões, sendo R$ 30 bilhões
em 2025 e R$ 40 bilhões em
2026, conforme informado à
cúpula do Congresso. (Espe-
cial para O Hoje)

Nos bastidores, a sensação de urgência paira sobre os novos gestores municipais, que estão cada vez mais preocupados com o início dos mandatos

Alçar um protagonismo po-
lítico é uma tarefa que, além
de difícil, traz consigo outro
desafio: permanecer no topo.
Nas disputas por poderio polí-
tico é comum que os players
envolvidos busquem capitalizar
suas forças e para isso, precisam
reunir ao seu redor parcerias
estratégicas. No contexto da po-
lítica de Aparecida de Goiânia,
a vitória de Leandro Vilela
(MDB) é também uma demons-
tração de influência do grupo
de Gustavo Mendanha (MDB)
e de seus aliados, centralizado
na figura do vereador Tatá Tei-
xeira (União Brasil).

Tatá foi eleito com 3.830
votos válidos - o segundo mais
bem votado da cidade, atrás
apenas de Gilsão Meu Povo
(MDB) com 3.841 - e articula
nos bastidores da política da
cidade administrativa por um
protagonismo maior. É um dos
nomes cotados na disputa pela
presidência da Câmara Muni-
cipal de Aparecida e, além dis-
so, também pode assumir uma
secretaria importante na ges-
tão de Vilela. 

Aos 47 anos, o vereador os-
tenta experiência para os car-
gos. Tatá possui passagens pelo
Legislativo - já tendo sido ve-
reador anteriormente - e pela
Secretaria Municipal da cidade

administrativa. O aliado de
Mendanha atuou também ao
lado de seu pai, ex-prefeito da
cidade, Norberto Teixeira. É
próximo do governador Ro-
naldo Caiado (União Brasil), e
será a figura destacada do gru-
po de Mendanha. 

Tatá é bem relacionado com
a base de Vilela. Inclusive, sua
disputa pela Câmara Municipal
com Gilsão pode rachar o gru-

po de vereadores que atuam
ao lado do prefeito eleito. Como
já mostrado anteriormente
pela reportagem do jornal O
HOJE, Teixeira, além de traba-
lhar apoio na base de Leandro,
articula com alguns remanes-
centes do grupo do deputado
e candidato derrotado em Apa-
recida no segundo turno, Pro-
fessor Alcides (PL) - que viu
sua potência política se fragi-

lizar, após a sua terceira der-
rota na disputa pela prefeitura
do município. 

Além disso, Tatá também
colherá os frutos da atuação
de Mendanha na campanha
de Leandro. Gustavo coorde-
nou a campanha do prefeito
eleito e esteve ao lado de Vilela
desde o anúncio de sua pré-
candidatura até a vitória no
dia 27 de outubro. O vereador

tem consigo, na gestão de Vi-
lela, o trunfo de ser grande
aliado do ex-prefeito, que tam-
bém vem participando das mo-
vimentações na base gover-
nista de Aparecida para a dis-
puta pela presidência da Câ-
mara, buscando consenso para
a Mesa Diretora do Legislativo
aparecidense.  

Com Tatá em posição de
destaque em Aparecida, Men-
danha vê seu grupo fortaleci-
do. O ex-prefeito da cidade
possui capital político no mu-
nicípio, já que foi eleito e ree-
leito - com mais de 95% dos
votos - em Aparecida. Quando
disputou o governo do Estado,
em 2022, foi o segundo mais
bem votado, o colocando em
posição de destaque entre os
eleitores goianos. 

Porém, longe dos cargos
públicos desde 2022 - quando
renunciou o cargo de prefeito
para disputar o governo de
Goiás - é importante que o po-
lítico articule posições de des-
taque, afinal, perder evidência
é um dos passos para a falência
política. Nesse cenário, o papel
de Tatá Teixeira como articu-
lador político e nome repre-
sentativo do grupo de Menda-
nha ganha ainda mais rele-
vância. (Thiago Borges, espe-
cial para O Hoje)

APARECIDA

Vereador que disputa presidência da Câmara é próximo do 
ex-prefeito e pode ser a principal representação do grupo de Mendanha

Em cenário de
cortes, municípios
que dependem de
parcerias com os
governos para
financiar obras
enfrentam situação
de incertezas para
os próximos anos

A busca dos prefeitos 
por recursos para 2025 

Reprodução

Reprodução

Tatá pode se destacar no grupo de Mendanha
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Lembrando Gregório
O ministro do STF Alexandre de

Moraes está cercando devagar o ex-
presidente da República Jair Bolsonaro.
Não apareceram provas de participa-
ção de Bolsonaro no plano de matar
envenenados os eleitos Lula da Silva
e Geraldo Alckmin. Só os próximos
meses dirão, se houver eventual dela-
ção com evidências. A cautela do mi-
nistro e da Polícia Federal – que acaba
de indiciar o ex-presidente pelos atos
antidemocráticos do 8 de janeiro de
2023 – vem na esteira de uma lem-
brança que comoveu o País: Em 1954,
não havia ordem do presidente Getúlio
Vargas na decisão pessoal de seu se-
gurança, Gregório Fortunato, no aten-
tado que mirou Carlos Lacerda e matou
o major Rubem Vaz, o guarda-costas.
A suspeita, por ora, é que os militares
aloprados agiram sem o conhecimento
de Bolsonaro. O ministro quer saber
se foi sem o consentimento – neste
caso a situação muda completamente
contra o ex-chefe da Nação. 

Sem holofote
Sob apoio do PT, o acadêmico Marco

Cepik, da UFRGS, foi nomeado dire-
tor-geral adjunto de Luiz Fernando
Côrrea na Agência Brasileira de Inte-
ligência, a Abin. Cepik era o diretor
da Escola Nacional de Inteligência,
uma espécie de Instituto Rio Branco
(Itamaraty) que forma os espiões bra-
sileiros.

Assim, anda! 
A Comissão Mista de Controle de

Atividades de Inteligência, a CCAI, dor-
mita atrás de portas fechadas no Se-
nado. O chefe Renan Calheiros pode
até não querer tocar as pautas este
ano, mas este mês terá reunião para
apresentação de Emendas de Comissão
ao Orçamento da União de 2025. Aí
sim, a coisa anda. Assessorias das três
Forças Armadas e Abin estão em cima
para buscar verbas dos parlamentares. 

Cerco à Dataprev
A Justiça do Trabalho determinou que a Da-

taprev convoque aprovados com deficiência no
concurso de 2023 para atingir a cota legal de
5%. A decisão, resultado de uma ação do MP do
Trabalho no DF, também suspendeu a validade
do concurso até o cumprimento da ordem. A
empresa não poderá convocar candidatos de
novos concursos antes de atender à decisão,
sob pena de multa de R$ 200 mil por dia.

Paper queimado  
O INCRA cumpriu determinação de seu Con-

selho Diretor e encerrou o processo no caso da
compra da Eldorado Celulose pela Paper Excel-
lence. O despacho cumpre pareceres da AGU,
que orientou comunicação aos órgãos fiscaliza-
dores para “evitar a formalização do negócio”.
A lei não permite que empresas de capital es-
trangeiro tenha terras no Brasil sem aprovação
do Congresso Nacional – o que a Paper não tem.

Rio em alta
O G20 - juntamente com os feriados da Procla-

mação da República (15) e da Consciência Negra
(20) - impulsionou massa de turistas no Rio de Ja-
neiro. Segundo o Píer Mauá, que administra o
terminal do porto, novembro vai registrar mais
de 20 mil turistas desembarcados de cinco cru-
zeiros. No ano todo serão 1,5 milhão de estrangeiros
vindos apenas de navios. (Especial para O Hoje)

Haddad confirma corte e ajusta detalhes finais com Lula

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, anunciou
ontem (21) que o governo divulgará um pacote de corte
de gastos na próxima semana, provavelmente na segunda
ou terça-feira. Segundo ele, ainda faltam ajustes que
serão definidos em reunião com o presidente Lula, mar-
cada para segunda-feira pela manhã. Haddad revelou
que o governo vai bloquear pouco mais de R$ 5 bilhões
no orçamento. Esse valor foi confirmado oficialmente
hoje (22) com a apresentação do quarto relatório bimestral
de avaliação de receitas e despesas.

De acordo com o ministro, o bloqueio faz parte dos
esforços da equipe econômica para ajustar as contas
públicas e garantir equilíbrio financeiro sem prejudicar
áreas essenciais. O pacote de medidas, que será deta-
lhado na próxima semana, trará informações sobre
quais áreas poderão ser impactadas pelos cortes. Had-
dad afirmou que o foco do governo é manter a respon-
sabilidade fiscal enquanto busca formas de equilibrar
receitas e despesas.

O ministro dos Transportes, Renan Filho (MDB), afir-
mou que o partido apoia totalmente o pacote de corte
de gastos do governo, que será anunciado em breve,
para ajudar no equilíbrio fiscal e atrair mais investi-
mentos. Em evento no Planalto, Renan destacou que o
MDB, com 44 deputados e 10 senadores, negocia assumir
a liderança da agenda econômica no Congresso nos pró-
ximos dois anos. (Vinicius Lima, especial para O Hoje)

Governo
bloqueia 
R$ 5 bilhões 
no orçamento

Diogo Zacarias/MF

Esplanada
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Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Francisco Costa

A federação do PDT com o
PSB está em pauta, assim
como com o Solidariedade.
Há, ainda, conversas com o
PSDB e, claro, com o Cidada-
nia – essas duas já são fede-
radas. Em Goiás, os pedetistas
ocupam mais prefeituras que
os demais: 11. Em seguida
aparecem os tucanos, com 7.
Os outros têm 3 prefeitos,
cada. Presidente estadual do
PDT, o deputado George Mo-
rais vê como “inevitável” a
formação de uma federação.

Segundo ele, está marcada
uma reunião partidária com
os presidentes destas legendas
de todo o País para o próximo
dia 30. “Desse encontro deve
estreitar ainda mais essa si-
tuação.” Ele, contudo, afirma
que, primeiramente, é preciso
definir os critérios, pois cada
partido tem um tamanho den-
tro dos Estados.

“Precisamos ver como será
a tendência das coligações em
cada Estado para 2026”, res-
salta a importância da inde-
pendência. Para ele, é preciso
dar uma proporção maior
para quem tem mais repre-
sentantes. O PDT, vale lembrar,
elegeu 11 prefeitos, além de

ter eleito uma deputada fede-
ral. Hoje, a legenda está na
base do governador Ronaldo
Caiado (União Brasil).

Diálogo
Ainda em outubro, o PSB

aprovou, em sua executiva, a
abertura de diálogo com o PDT
e o Cidadania. A ideia seria
formar uma federação para
valer em 2026.

Nas conversas, existe o fator
Ciro Gomes, pedetista que rom-
peu com o irmão, o senador
Cid Gomes, que foi para o PSB.
Ainda assim, a avaliação das
legendas é que juntas terão
mais força no Congresso, além
de poderem superar a cláusula
de barreira.

Sobre a força, essas fede-
rações também atuam para
votar em bloco na Câmara dos
Deputados. Hoje, o PDT, Soli-
dariedade, o PSDB e o Cidada-
nia estão no mesmo bloco que
o União Brasil, PP, Avante e
PRD. Já o PSB está só.

Hoje, essas siglas somadas
têm 54 deputados, sendo 18 do
PDT, 17 do PSDB/Cidadania, 5
do Solidariedade e 14 do PSB.
Apesar de expressivo, o bloco
ainda seria menor que o atual
deles - hoje com 161 parlamen-
tares –, mas também do grupo

do MDB, PSD, Republicanos e
Podemos (146); PL (93) e da fe-
deração PT, PCdoB e PV (80).

Federações
Atualmente, existem três

federações. Todas elas foram
formadas em maio de 2022. A
primeira, no dia 24, foi a Brasil
da Esperança (FE Brasil). Ela é
composta por PT, PCdoB e PV.

As demais foram deferidas
pela Justiça Eleitoral em 26 de
maio de 2022. Uma delas é for-
mada por PSDB e Cidadania e
a outra por PSOL e Rede. A le-
gislação prevê que os partidos,
ao se federarem, devem per-

manecer juntos por, pelo me-
nos, 4 anos.

Ainda sobre as federações,
elas devem ser formadas por
dois ou mais partidos que se
juntam para atuar como um
só. Elas são submetidas às mes-
mas regras que são aplicadas
aos partidos políticos.

Por isso, elas podem formar
coligações com outras legendas
para cargos majoritários, por
exemplo. Neste ano, em Goiâ-
nia, a federação do PT, PCdoB
e PV se coligou com o PSB e
também com outros federados,
o PSOL e a Rede.

As federações existem des-

de 2021, quando foram apro-
vadas por uma reforma elei-
toral do Congresso Nacional.
A atuação, contudo, passou a
valer em 2022.

E se alguém sair?
Caso haja o desligamento

de uma legenda da federação
antes do prazo, ela continua a
existir, desde que sobrem, pelo
menos, dois partidos. Aquele
que saiu terá como punições:
proibição da utilização do fun-
do partidário até a data fim
da federação e não fazer coli-
gação pelas próximas duas elei-
ções. (Especial para O Hoje)

George Morais diz que a discussão de o PDT entrar em uma federação com PSB e SD está em discussão

George Morais diz que é preciso dar
mais proporção para aqueles com
mais representantes em cada Estado

“Inevitável”, diz líder do PDT sobre
federação com PSB e outras siglas

Hellenn Reis/Alego
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Lista CompLeta dos indiCiados

2 Ailton Gonçalves Moraes Barros – Capitão reformado do

Exército, acusado de intermediar inserção de dados ilegais em

cartões de vacinação contra a Covid-19;

2 Alexandre Castilho Bitencourt da Silva – Coronel do Exército

e um dos autores do documento de teor golpista “Carta ao

Comandante do Exército de Oficiais Superiores da Ativa e

Exército Brasileiro”;

2 Alexandre Ramagem – Deputado federal, ex-diretor-geral

da Agência Brasileira de Inteligência (Abin) e delegado da

Polícia Federal;

2 Almir Garnier Santos – Almirante da reserva e ex-comandante

da Marinha;

2 Amauri Feres Saad – Advogado citado na CPI dos Atos Gol-

pistas como “mentor intelectual” da minuta do golpe encontrada

com Anderson Torres;

Anderson Torres – Ex-ministro da Justiça;

2 Anderson Lima de Moura – Coronel do Exército e um dos

autores do documento de teor golpista “Carta ao Comandante

do Exército de Oficiais Superiores da Ativa e Exército Brasileiro”;

2 Angelo Martins Denicoli – Major da reserva do Exército que

ocupou cargo de direção no Ministério da Saúde na gestão

Eduardo Pazuello;

2 Augusto Heleno Ribeiro Pereira – Ex-ministro do Gabinete de

Segurança Institucional e general da reserva do Exército;

2 Bernardo Romão Correa Netto – Coronel acusado de integrar

núcleo responsável por incitar militares a aderirem a uma

estratégia de intervenção militar para impedir a posse de Lula;

2 Carlos Cesar Moretzsohn Rocha – Engenheiro contratado

pelo PL para questionar a vulnerabilidade das urnas eletrônicas

durante as eleições de 2022;

2 Carlos Giovani Delevati Pasini – Coronel do Exército suspeito

de ter participado da confecção da “Carta ao Comandante do

Exército de Oficiais Superiores da Ativa e Exército Brasileiro”;

2 Cleverson Ney Magalhães – Coronel da reserva do Exército e

ex-oficial do Comando de Operações Terrestres;

2 Estevam Cals Theophilo Gaspar de Oliveira – General

da reserva e ex-chefe do Comando de Operações Terrestres

do Exército;

2 Fabrício Moreira de Bastos – Coronel do Exército e supostamente

envolvido com carta de teor golpista;

2 Filipe Garcia Martins – Ex-assessor da Presidência da República

que participou da reunião que tratou da minuta de golpe;

2 Fernando Cerimedo – Empresário argentino que fez live

questionando a segurança das urnas eletrônicas durante as

eleições de 2022;

2 Giancarlo Gomes Rodrigues – Subtenente do Exército e

um dos responsáveis pelo monitoramento clandestino de

opositores políticos;

2 Guilherme Marques de Almeida – Tenente-coronel e ex-co-

mandante do 1º Batalhão de Operações Psicológicas em Goiânia

que desmaiou quando a PF bateu à sua porta;

2 Hélio Ferreira Lima – Tenente-coronel do Exército identificado

em trocas de mensagens com o ex-ajudante de ordens de

Bolsonaro Mauro Barbosa Cid;

2 Jair Bolsonaro – Ex-presidente da República, ex-deputado,

ex-vereador do Rio de Janeiro e capitão da reserva do Exército;

2 José Eduardo de Oliveira e Silva – Padre da diocese de Osasco;

2 Laercio Vergililo – General da reserva envolvido em suposta

trama golpista;

2 Marcelo Bormevet – Policial federal suspeito de integrar o es-

quema de espionagem ilegal conhecido como “Abin paralela”;

2 Marcelo Costa Câmara – Coronel da reserva e ex-assessor do

ex-presidente Jair Bolsonaro;

2 Mario Fernandes – Ex-número 2 da Secretaria-Geral da Presi-

dência, general da reserva e homem de confiança de Bolsonaro.

É suspeito de participar de um grupo que planejou as mortes de

Lula, Alckmin e Moraes;

2 Mauro Cid – Ex-ajudante de ordens da Presidência, tenente-

coronel do Exército (afastado das funções na instituição);

2 Nilton Diniz Rodrigues – General do Exército suspeito de par-

ticipar de trama golpista;

2 Paulo Renato de Oliveira Figueiredo Filho – Empresário e

neto do ex-presidente do período ditatorial João Figueiredo;

2 Paulo Sérgio Nogueira de Oliveira – Ex-ministro da Defesa,

general da reserva e ex-comandante do Exército;

2 Rafael Martins de Oliveira – Tenente-coronel e integrante do

grupo ‘kids pretos’;

2 Ronald Ferreira de Araujo Junior – Tenente-coronel do

Exército;

2 Sergio Ricardo Cavaliere de Medeiros – Tenente-coronel

que integrava o “núcleo de desinformação e ataques ao

sistema eleitoral”;

2 Tércio Arnaud Tomaz – Ex-assessor de Bolsonaro e considerado

um dos pilares do chamado “gabinete do ódio”;

2 Valdemar Costa Neto – Presidente do PL, partido pelo qual

Jair Bolsonaro e Braga Netto disputaram as eleições de 2022;

2 Walter Souza Braga Netto – Ex-ministro da Defesa e

candidato a vice de Bolsonaro em 2022, general da reserva

do Exército;

2 Wladimir Matos Soares – Policial federal que atuou na

segurança do hotel em que Lula ficou hospedado na transição.

Ele é suspeito de participar de grupo que planejou as mortes de

Lula, Moraes e Alckmin.
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Nesta quarta-feira (21), a
Polícia Federal (PF) indiciou
37 pessoas envolvidas em uma
tentativa de golpe de Estado
que teria como objetivo minar
a ordem democrática após a
eleição de Luiz Inácio Lula da
Silva (PT) em 2022. Entre os
indiciados, figuram importan-
tes nomes da política e das
Forças Armadas, como o ex-
presidente Jair Bolsonaro, o
ex-ministro da Defesa Walter
Braga Netto, e o ex-ajudante
de ordens de Bolsonaro, te-
nente-coronel Mauro Cid.

Acusações e crimes
Os indiciados são acusados

de diversos crimes, incluindo
a abolição violenta do estado
democrático de direito, tenta-
tiva de golpe de Estado e for-
mação de organização crimi-
nosa. As investigações revela-
ram tentativas de articulação
de uma intervenção militar
para anular os resultados das
eleições e impedir a posse de
Lula, além de movimentações
ilegais e a disseminação de do-

cumentos golpistas.
O caráter militar desse mo-

vimento é notável, com 25 dos
37 indiciados sendo militares,
incluindo figuras de destaque
nas Forças Armadas. Este en-
volvimento de altos oficiais su-
blinha a gravidade da tentativa
de subversão do sistema de-
mocrático.

Principais indiciados
O ex-presidente Jair Bolso-

naro, figura central nas inves-
tigações, é acusado de incitar
atos golpistas e de ter permitido
a disseminação de teorias cons-
piratórias durante seu governo,
o que alimentou a polarização
política no país. Bolsonaro, ca-
pitão da reserva do Exército,
também é apontado como um
dos responsáveis por desacre-
ditar o sistema eleitoral e ali-
mentar movimentos golpistas.

Walter Braga Netto, ex-mi-
nistro da Defesa e general da

reserva, é descrito como um
dos articuladores da tentativa
de golpe, devido à sua proxi-
midade com Bolsonaro e seu
apoio a medidas que questio-
navam a vitória de Lula. Ele
também foi candidato a vice-
presidente nas eleições de 2022.

Mauro Cid, ex-ajudante de
ordens de Bolsonaro e tenen-
te-coronel do Exército, esteve
no centro das investigações,
sendo citado em mensagens e
reuniões sobre a estratégia de
deslegitimar a posse de Lula e
incentivar uma intervenção
militar. A sua atuação foi con-
siderada crucial para a arti-
culação do golpe.

Além desses, outros nomes
ligados ao governo Bolsonaro
também foram indiciados,
como os ex-ministros Augusto
Heleno (Gabinete de Segurança
Institucional) e Paulo Sérgio
Nogueira de Oliveira (Defesa),
além de assessores e aliados

do ex-presidente, que fizeram
parte do grupo conhecido
como “gabinete do ódio”. Este
grupo é acusado de disseminar
desinformação para criar um
ambiente favorável ao golpe.

Documentos e
movimentos criminais

Um dos principais documen-
tos encontrados nas investiga-
ções foi a “Carta ao Comandante
do Exército”, que defendia a
intervenção militar para con-
testar a posse de Lula e ques-
tionar a legitimidade do pro-
cesso eleitoral de 2022. Este do-
cumento, assinado por militares
da ativa e da reserva, evidenciou
a articulação e a estruturação
do movimento golpista.

Além disso, outras figuras
fora do âmbito militar, como
o advogado Amauri Feres Saad
e o empresário Fernando Ce-
rimedo, desempenharam pa-
péis importantes nas movi-

mentações. Saad é identificado
como o mentor intelectual da
minuta do golpe, enquanto Ce-
rimedo questionou publica-
mente a segurança das urnas
eletrônicas durante a eleição.

Repercussões e futuro
das investigações

As repercussões dessa ope-
ração têm gerado forte aten-
ção, tanto no Brasil quanto
no exterior, devido à gravi-
dade das acusações e ao en-
volvimento de figuras de alto
escalão. A Polícia Federal e o
Supremo Tribunal Federal
(STF) continuam as investiga-
ções, buscando descobrir se
há outros envolvidos e quais
as responsabilidades de cada
um dos indiciados.

Com o desfecho dos pro-
cessos ainda incerto, a expec-
tativa é de que o sistema ju-
diciário tome medidas rigo-
rosas para garantir a respon-
sabilização dos envolvidos. O
objetivo é evitar que ações se-
melhantes ameacem nova-
mente a democracia e a esta-
bilidade política do Brasil. (Es-
pecial para O Hoje)

A Polícia Federal indiciou 37 pessoas envolvidas em uma tentativa de golpe de Estado que teria como objetivo minar a ordem democrática após a eleição de Lula

Investigação revela tentativa de golpe 
com apoio de militares e políticos

Bolsonaro e aliados militares são
indiciados por articulação golpista

Marcos Corrêa/PR
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O Goiás Esporte Clube está
atravessando um período de
mudanças importantes, tanto
no campo quanto nos basti-
dores. Após a saída do CEO
Luciano Paciello e o anúncio
de que o técnico Vagner Man-
cini não seguirá no clube para
2025, o Verdão agora se pre-
para para reestruturar sua ges-
tão e pensar no futuro. A única
figura que permanecerá à fren-
te da equipe em 2025 será o
diretor de futebol Lucas An-
drino, que segue com contrato
até o fim de 2025.

Luciano Paciello 
deixa o cargo de CEO

Na última quinta-feira (7),
o Goiás comunicou oficialmen-
te o desligamento de Luciano
Paciello do cargo de CEO, após
pouco mais de um ano à frente
da gestão executiva do clube.
Paciello foi o primeiro a ocupar
a função no novo modelo de
gestão implementado no final
de 2023, que retirou o cargo
de presidente executivo. Em
nota, o clube agradeceu pelos
serviços prestados e desejou
sucesso ao dirigente. Sua saída
ocorre em um momento difícil
para o Goiás, que, apesar de
uma reação na Série B, não
conseguiu alcançar seus obje-

tivos na temporada.

Vagner Mancini também
se despede do Goiás

Vagner Mancini, técnico que
assumiu o Goiás no meio da
Série B, também anunciou que
não continuará no clube para
2025. Em entrevista coletiva,
Mancini declarou que a decisão
foi difícil, mas que ele e sua
equipe técnica optaram por se-
guir novos caminhos. O trei-
nador, que pegou o time na
10ª colocação e fez uma recu-
peração impressionante, com
seis vitórias consecutivas e 61%
de aproveitamento, se despede
no último jogo da Série B, contra
o Novorizontino, no domingo
(10). Apesar de a equipe não
ter mais chances de acesso,
Mancini reafirmou seu com-
promisso total com a última

partida à frente do Goiás.
"Eu me comprometi até o

último dia do meu contrato
com o Goiás. O jogo é muito
importante para nós, e não po-
demos deixar de honrar nossa
responsabilidade, apesar de
não termos mais chances de
subir", afirmou o treinador.

Lucas Andrino segue
como diretor de futebol

Enquanto o Goiás passa por
essas transformações no co-
mando, uma figura permanece
como pilar da gestão do clube:
o diretor de futebol Lucas An-
drino. Ele continuará à frente
da pasta e tem contrato até
2025. Andrino será o único
membro da diretoria atual a
se manter no comando do fu-
tebol esmeraldino e, sob sua
liderança, o Goiás buscará a

reestruturação necessária para
o próximo ano.

O futuro do Goiás:
reestruturação 
e novos rumos

Com a saída de Luciano Pa-
ciello e Vagner Mancini, o Goiás
agora se prepara para um novo
ciclo. A principal missão será
a escolha de um novo CEO e
técnico para 2025, com a in-
tenção de fortalecer a gestão
e o time, principalmente para
brigar pelo retorno à Série A.
Nomes como o de Jair Ventura,
que dirigiu o clube em 2022,
são cogitados pela torcida e
pela diretoria para a próxima
temporada.

A temporada de 2024 foi
marcada por muitas dificul-
dades, tanto dentro quanto
fora de campo. Com a elimi-

nação precoce em competições
como o Campeonato Goiano,
Copa Verde e Copa do Brasil, e
a queda das chances de acesso
na Série B, o Goiás agora pre-
cisa de uma reformulação pro-
funda. A direção do clube sabe
que será necessário aprender
com os erros cometidos e ado-
tar novas estratégias para 2025.

A última rodada da Série B
será apenas um ponto de con-
clusão para o Goiás em 2024.
A equipe tentará alcançar os
63 pontos e se despedir da
competição com dignidade, en-
quanto aguarda o planejamen-
to para o futuro. A esperança
do Verdão é de que, com uma
gestão renovada e novas dire-
ções dentro e fora de campo,
o clube possa voltar mais forte
no ano que vem. (Especial
para O Hoje)
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Mudanças no
comando: Goiás
perde CEO e
técnico, mas
Lucas Andrino
segue como
diretor de
futebol

Futuro incErto

Com a saída de Paciello e Mancini, Verdão agora foca em reestruturação para 2025

Herbert Alencar/O HOJE
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Faltando apenas um mês e
meio para o fim do ano, o Cam-
peonato Goiano está ficando
cada vez mais próximo. Com o
início previsto para o dia 12 de
janeiro de 2025, as equipes goia-
nas estão focadas em 2025, indo
ao mercado para buscar refor-
ços de peso para seus elencos e
renovando com jogadores que
acreditam conseguir contribuir
ainda mais para o clube. Os ti-
mes goianos já começaram a
se movimentar no mercado
para reforçar seus elencos, vi-
sando o Campeonato Goiano
de 2025. Os três clubes da capital
(Goiás, Vila Nova e Atlético-GO)
adotaram uma postura mais
cautelosa, analisando seus
atuais elencos e decidindo quais
jogadores devem permanecer.

O Goiás tem demonstrado
interesse no atacante Caio Dan-
tas, ex-Vila Nova e artilheiro
da Série B deste ano. Além disso,
também observa o meio-cam-
pista Shaylon como um possível
reforço. No Vila Nova, a direto-
ria já iniciou negociações com
dois nomes para a temporada:
o volante João Vieira, do Pay-
sandu, e o zagueiro Walisson
Maia, do Criciúma. Diferente
dos outros, o Atlético-GO está
focado na renovação de con-
tratos dos atletas que já estão
no elenco, mas também está de
olho em alguns jogadores, como
o atacante Paulo Baya. Além
dele, o Dragão já está fechado
com o volante Kevin, ex-Aná-
polis, para 2025.

O Goiânia, que garantiu uma
vaga na Série D no próximo

ano, está focado na montagem
de um elenco competitivo. O
clube já fechou contrato com
sete jogadores para 2025: no
gol, o Goiânia trouxe Rafael Pin,
de 32 anos; para a dupla de
zaga, vieram Renan Dutra e o
conhecido Rafael Vaz. No meio-
campo e no ataque, o clube fe-
chou com Thiago Primão e Gus-
tavo Vintecinco, que já é co-
nhecido pela torcida do Goiânia.
Além das negociações com esses
jogadores, o Goiânia também
anunciou a contratação de Luan
Carlos como novo técnico para
comandar a equipe em 2025.

Fora da capital, a Apareci-
dense tem sido uma das equipes
mais ativas no mercado, com
várias contratações de peso para
fortalecer o elenco. O Camaleão
já conta com os volantes Allef
Freitas e Allyson, o meia Pedri-
nho, os zagueiros Perema e Fe-
lipe Araújo e o goleiro Pedro
Henrique, formando um plantel

robusto para a temporada. Com
acesso à Série C, o Anápolis se-
gue avaliando seu elenco para
2025 e, até agora, anunciou o
centroavante João Celeri como
reforço. No Goiatuba, a única
movimentação oficial até o mo-
mento foi a contratação do téc-
nico Felipe Moreira para co-
mandar a equipe no Goianão.

O Crac de Catalão também
está atento à renovação de seu
elenco e já confirmou a per-
manência de três peças impor-
tantes para a próxima tempo-
rada: o goleiro Clériston, o late-
ral-direito Augusto Potiguar e
o meia Jeremias. Na Jataiense,
o clube anunciou seu treinador
para o Goianão de 2025. Gian
Rodrigues, de 52 anos, estava
na URT-MG antes de aceitar o
convite da Jataiense. Ainda em
2024, o novo treinador também
dirigiu o Costa Rica e o Demo-
crata GV (MG). (Matheus San-
tana, especial para O Hoje)

Equipes que vão participar da primeira 
divisão do estadual se preparam para 2025

O estádio Serra Dou-
rada, um dos principais
palcos do futebol goiano,
passará por uma grande
reforma para moderni-
zação a partir de 2025.
A obra, que deve durar
cerca de três anos, tem
previsão de término
para 2028. Quando con-
cluída, a capacidade do
estádio será ampliada
para 60 mil pessoas, um
aumento significativo
em relação aos atuais
38 mil lugares.

De acordo com
Rudson Guerra, secre-
tário de Esporte e La-
zer, as obras incluem
a readequação do gra-
mado, que será rebai-
xado em até dois me-
tros. Essa mudança
permitirá a ampliação
das arquibancadas em
direção ao setor da ge-
ral, garantindo o
acréscimo de público.
Além disso, o projeto
prevê melhorias estru-
turais e tecnológicas,
adequando o Serra
Dourada aos padrões
internacionais de es-
tádios modernos.

Em entrevista na
sede da FGF, Ronei Frei-
tas, presidente da Fede-
ração Goiana de Futebol
(FGF), destacou a im-
portância da reforma.

“A modernização do Ser-
ra Dourada é fundamen-
tal para o futebol goiano.
Queremos trazer jogos
do Campeonato Goiano
de 2025 para o estádio,
mesmo que seja nas eta-
pas iniciais do projeto”,
afirmou Freitas.

Em 2024, o Serra
Dourada recebeu a par-
tida de abertura do
Brasileirão Betano 2024
entre Atlético Goianien-
se e Flamengo, além de
ter sido palco de diver-
sos festivais e eventos
musicais. O estádio foi
alvo de críticas de tor-
cedores por estar há
bastante tempo sem a
atenção necessária dos
responsáveis pelo seu
cuidado.

Inaugurado em
1975, o Serra Dourada
é um símbolo esportivo
de Goiás e já foi palco
de grandes eventos,
como partidas do Cam-
peonato Brasileiro e
shows de artistas inter-
nacionais. Com a refor-
ma, espera-se que o es-
tádio volte a atrair jogos
de destaque no cenário
nacional e até interna-
cional, além de reforçar
o potencial econômico
e cultural da região. (Ri-
kelme Santos, especial
para O Hoje)

Serra Dourada terá
modernização e nova
capacidade para mais de
60 mil torcedores em 2028

PATRIMÔNIO GOIANO

Goianão deve começar no 
dia 12 de janeiro de 2025

MERCADO DA BOLA

Divulgação/FGF



CIDADES n 9

Ronilma Pinheiro

Renato Ribeiro, um jovem
de 25 anos, conviveu com a
miopia por mais de 15 anos.
Diagnosticado ainda na in-
fância, ele começou com
aproximadamente dois graus
de miopia, que foram au-
mentando gradualmente até
se estabilizarem em oito
graus aos 22 anos. Durante
esse período, ele viveu uma
relação de dependência cons-
tante dos óculos, o que im-
pactava sua autonomia e sua
qualidade de vida. 

“Eu não conseguia fazer
praticamente nada sem os
óculos e não enxergava quase
nada sem eles”, relata Renato. 

Foi em 2024 que ele tomou
a decisão de realizar uma ci-
rurgia refrativa a laser, uma
solução definitiva para o pro-
blema que o incomodava há
tanto tempo. Apesar do ner-
vosismo natural, Renato des-
creve o procedimento como
surpreendentemente simples
e rápido.

“A cirurgia durou menos
de 10 minutos. Quando me
deitei na maca, o médico ex-
plicou cada etapa. Primeiro,
eles tiraram uma parte da re-
tina para fazer o laser. Depois,
senti um cheiro de queimado
durante a aplicação, o que era
esperado. Por fim, colocaram

uma lente terapêutica e, para
minha surpresa, eu já conse-
guia enxergar bem assim que
saí da sala”, explica. 

Renato destaca que o im-
pacto da cirurgia foi imediato,
mas o que mais o marcou foi
a sensação de liberdade. “Foi
uma das melhores coisas que

já fiz na vida. É uma transfor-
mação enorme sair da depen-
dência total dos óculos para
ter essa autonomia”, comenta. 

O pós-cirúrgico foi tran-
quilo, embora tenha trazido
alguns desconfortos espera-
dos. “No início, o olho ficou
ressecado, como se tivesse

areia, mas isso é algo que pas-
sa com o tempo”, relata. Para
Renato, os cerca de R$ 5 mil
investidos no procedimento
foram um preço justo pela
mudança significativa em sua
qualidade de vida.

A cirurgia refrativa a laser
tem sido uma solução cada
vez mais procurada para cor-
rigir problemas visuais como
miopia, hipermetropia e as-
tigmatismo.

A miopia, condição que
afeta milhões de pessoas em

todo o mundo, é caracterizada
pela dificuldade de enxergar
objetos à distância. Segundo
o oftalmologista Ícaro Cala-
fiori, esse problema ocorre
porque a imagem é formada
antes da retina. “Isso pode
acontecer por dois motivos
principais: o cristalino, que
é uma lente natural do olho,
pode estar funcionando de
maneira excessiva, ou o globo
ocular pode ser maior do que
o normal, o que também faz
a imagem se formar antes da
retina”, explica. 

A condição tem origem
tanto genética quanto am-
biental. De acordo com Ícaro,
a miopia é autossômica do-
minante, ou seja, pais míopes
têm maior probabilidade de
transmitir essa característica
aos filhos. No entanto, fatores
do estilo de vida desempe-
nham um papel crescente na
incidência e progressão do
problema, especialmente em
crianças e jovens. 

"Com o aumento do uso
de telas, tanto para estudo
quanto para lazer, temos visto
um crescimento preocupante
dos casos de miopia. Quanto
mais tempo as pessoas pas-
sam utilizando a visão de per-
to de maneira ininterrupta,
maior a chance de desenvol-
ver ou agravar o quadro",
alerta o especialista. 

A relação entre hábitos
modernos e a saúde ocular
tem sido alvo de diversos es-
tudos. Ícaro destaca que pe-
ríodos prolongados de leitura,
uso de computadores e celu-
lares contribuem diretamente
para o aumento dos casos.
"O esforço constante da visão
de perto faz com que a mio-
pia avance mais rapidamen-
te. Já sabemos que atividades
ao ar livre, com exposição
ao sol e intercalando o foco
para objetos distantes, aju-
dam a desacelerar a progres-
são", afirma. 

Ele aconselha adotar pau-
sas regulares durante ativi-
dades que exijam visão de
perto. "É importante seguir a

regra do 20-20-20: a cada 20
minutos de trabalho ou estu-
do, olhe para algo a 20 pés de
distância (cerca de 6 metros)
por pelo menos 20 segundos.
Isso reduz a tensão nos olhos
e promove maior relaxamento
visual", orienta. 

Outro ponto importante é
o descanso adequado. "Quando
você faz uma pausa, deve real-
mente descansar a visão. Se
sair do computador e for direto
para o celular, o esforço para
a visão de perto continua. O
ideal é aproveitar o momento
para olhar para longe, tomar
uma água ou sair ao ar livre." 

Para casos mais graves ou
quando o grau estabiliza, a ci-
rurgia refrativa é uma alter-

nativa eficaz. Ícaro explica que
esse procedimento é realizado
com laser na córnea, a parte
transparente e superficial do
olho, e tem como objetivo cor-
rigir o foco. "É como se a cór-
nea fosse a tampinha de um
relógio. O laser esculpe essa
camada, ajustando a curvatura
para que a imagem seja for-
mada diretamente na retina,
eliminando a dificuldade de
enxergar de longe", detalha. 

No entanto, há uma idade
mínima recomendada para o
procedimento, geralmente
por volta dos 21 anos. "Isso
porque o grau precisa estar
estabilizado. Se você opera
antes da estabilização e o
grau continua aumentando,

a miopia pode retornar", aler-
ta o oftalmologista. 

Além disso, é essencial pas-
sar por uma avaliação deta-
lhada para determinar se o pa-
ciente é um bom candidato à
cirurgia. "Cada caso é único, e
há critérios como a espessura
da córnea, a presença de outras
condições oculares e a expec-
tativa do paciente em relação
aos resultados", explica Ícaro.  

Embora existam tratamen-
tos eficazes, a prevenção ainda
é a melhor estratégia para
lidar com a miopia, especial-
mente em crianças e adoles-
centes. O diagnóstico precoce
é fundamental para controlar
a progressão da doença. Isso
é ainda mais importante na

infância, uma fase em que os
olhos ainda estão em desen-
volvimento e os hábitos podem
ter um impacto duradouro.

Incentivar as crianças a
passarem mais tempo ao ar
livre, com atividades que in-
cluam exposição à luz natural
e foco em objetos distantes, é
uma medida simples e eficien-
te. Segundo os especialistas,
a luz solar estimula a produ-
ção de dopamina na retina, o
que pode reduzir o alonga-
mento excessivo do globo ocu-
lar — um dos principais fato-
res que levam à miopia. Para
adultos, a recomendação é
equilibrar as horas de trabalho
com práticas de descanso ocu-
lar. (Especial para O Hoje)

A miopia afeta milhões em todo o mundo e é caracterizada pela dificuldade de enxergar objetos distantes

Táticas simples para combater a miopia moderna  

A idade mínima recomendada para o procedimento geralmente é por volta dos 21 anos

Miopia afeta milhões e cirurgia 
a laser promete vida sem óculos 

Arquivo pessoal

Segundo o
oftalmologista
Ícaro Calafiori,
esse problema
ocorre porque a
imagem é
formada antes
da retina
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João Reynol

Nesta quarta-feira (20), as mulheres goianas Jeanne
Paolini e Kátyna Baía sofreram novamente restrições
para viajar ao exterior após planejar uma viagem para
Nova Iorque há seis meses com malas prontas e passa-
gens compradas. De acordo com o casal, elas descobriram
que os dois vistos estadunidenses tinham sido cancelados
apenas após o embarque para a viagem no Aeroporto
de Guarulhos. Ao todo, elas estimam que o prejuízo fi-
nanceiro foi de pelo menos R$ 35 mil. 

A personal trainer Kátyna Baía contou nas redes
sociais que o ocorrido ainda é um efeito da prisão
injusta que as duas foram submetidas na Alemanha.
“Em função da [nossa] prisão injusta, mais uma vez nós
somos vítimas e os Estados Unidos cancelaram os nossos
vistos. Já faz quase dois anos que nós fomos presas na
Alemanha devido ao golpe da mala e a falta de segurança
no despacho da bagagem”, revelou. 

No mesmo relato, as mulheres afirmaram que esta
viagem seria uma tentativa da retomada da vida comum
após o trauma. Contudo, a personal trainer afirma que
todo o esforço de seis meses de viagem para comemorar
o aniversário da Kátyna foi desfeito de última hora ao
serem informadas pelas companhias aéreas de que o
visto havia sido cancelado. “A insegurança do Aeroporto
de Guarulhos nos fez novamente como vítimas”, afirma
Kátyna. Apesar disso, Joanne afirma que acredita que
houve uma falha de comunicação entre o governo
alemão e os outros países da soltura e dos desembaraços
do processo. 

Segundo Kátyna, o prejuízo financeiro é de aproxi-
madamente R$ 35 mil que somam as passagens aéreas
de ida e volta e a hospedagem no país norte americano.
Apesar do alto valor depositado, o jornal não conseguiu
uma resposta se a empresa de viagens aéreas irá reem-
bolsar o valor. Também, depois de solicitar ajuda ao
consulado estadunidense, as mulheres afirmam que
receberam uma resposta por e-mail para que iniciem
um novo processo de um novo visto para a visitação
no país com uma nova entrevista em Brasília.

Em março de 2023, as duas mulheres foram presas
injustamente na Alemanha após as malas delas terem
sido trocadas em um esquema de contrabando de
drogas. O crime consistia em empregados do aeroporto
que eram envolvidos com o tráfico que trocavam as
etiquetas das bagagens com drogas por outras pessoas
que o produto entre em países estrangeiros. O caso de
Kátyna e Jeanne ganharam reconhecimento nacional
e trouxeram à tona o crime praticado dentro de alguns
aeroportos. 

Por causa disso, a Polícia Federal montou uma ope-
ração que contabilizou dezesseis pessoas presas en-
volvidas no esquema. Ao todo, foram 14 mandados de
prisão temporária, dois mandados de prisão preventiva
e 27 mandados de busca e apreensão nas cidades de
Guarulhos e São Paulo. Devido a essa ação, a PF
afirmou que a quadrilha responsável pelo tráfico in-
ternacional de drogas havia sido desmantelada no ba-
lanço final da operação.

Além das goianas, o grupo também foi apresentado
como o responsável pelo tráfico de drogas à França em
março de 2023 e outro para Portugal em outubro de
2022. Apesar disso, o delegado à frente do caso, Felié La-
vareda, durante a coletiva afirmou que o grupo pode
ter sido responsável por outros casos similares, mas
que não foram flagrados pelas forças de segurança pú-
blica. “Nos três casos temos a materialidade, temos a
droga. Mas temos a informação de que esse grupo é res-
ponsável por inúmeros outros[casos], só que não temos
a materialidade porque, muitas vezes, passou. Mas temos
quebra de protocolo, conversa de tal dia que fala ‘vamos
colocar tal mala’”, afirma.

Enquanto isso, as mulheres seguiram presas na Ale-
manha por 38 dias por um crime que não cometeram.
Apesar do diálogo com a embaixada e das provas com-
provarem o contrário, a Justiça alemã ficou a pouco de
indiciá-la por 15 anos de prisão por contrabando de
drogas. Nas redes sociais, o casal compartilhava a ex-
periência com os seguidores e a imprensa nacional
com entrevistas e coletivas após a chegada no Brasil.
“Nós fomos presas injustamente, mal recebidas e mal-
tratadas pela polícia alemã.” Contudo, após as tratativas,
o governo alemão conseguiu intermediar a soltura
junto com a justiça do País. (Especial para O Hoje)

Mulheres relataram o imbróglio da viagem nas redes sociais

No próximo sábado (23), a
cidade de Goiânia passará por
uma intervenção no sistema de
abastecimento de água, que afe-
tará o fornecimento em mais
de 120 bairros da capital. A
ação, coordenada pela Saneago
(Saneamento de Goiás), ocorrerá
entre 4h e 17h e visa a conclusão
da segunda etapa da interliga-
ção da adutora de água tratada
que conecta o Booster Vila Adé-
lia ao Centro de Reservação
Atlântico, ambos localizados em
Goiânia. A intervenção progra-
mada vai acontecer em um ho-
rário estratégico, com o objetivo
de minimizar os impactos para

a população. Durante esse pe-
ríodo, o abastecimento de água
poderá ser comprometido em
diversas regiões da cidade, que
incluem bairros como Anhan-
guera, Faiçalville, Jardim Ana
Lúcia, Jardim Atlântico, Jardim
Sônia Maria, Jardim Tancredo
Neves, Parque Oeste Industrial,
Setor Sudoeste, Vila Bela, entre
outros. Para uma lista completa
dos bairros afetados, a Saneago
orienta que os moradores con-
sultem seu site oficial ou suas
redes sociais.

A empresa informa que o
fornecimento será retomado de
forma gradual, assim que a in-

tervenção for concluída, com
previsão de normalização até
a noite de domingo (24). Nesse
período de restabelecimento,
algumas áreas podem ter um
abastecimento de água mais
lento, dependendo da pressão
e do volume de água disponível.
A Saneago também orienta que
os moradores dos bairros afe-
tados economizem água duran-
te o período da intervenção, es-
pecialmente aqueles que pos-
suem caixas d’água em suas re-
sidências. Os imóveis com caixa
d’água terão menor impacto.
(Renata Ferraz, especial para
O Hoje)

Obras da Saneago afetam 
mais de 120 bairros de Goiânia

Goianas que
tiveram malas
trocadas são
impedidas de
viajar para os EUA

tRÁPIDAS

STJ julga válido reconhecimento de
filiação socioafetiva entre avós e netos

A Terceira Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) considerou juridicamente pos-
sível o pedido de reconhecimento de filiação
socioafetiva entre avós e netos maiores de
idade, nos casos em que a relação entre eles
supera a mera afetividade avoenga. Para o
colegiado, a declaração de filiação nessas hi-
póteses – com efeitos diretos no registro civil
do filho socioafetivo – não encontra qualquer
impedimento legal. O entendimento foi esta-
belecido no âmbito de ação ajuizada por neto
para ser reconhecido como filho socioafetivo
de seus avós maternos, mantendo-se em seu
registro civil, contudo, o nome da mãe bioló-
gica, com quem ele também convivia. A mi-

nistra Nancy Andrighi, relatora no STJ, apontou
que o artigo 42, inciso 1º, do ECA se aplica ao
instituto da adoção, não ao da filiação socioa-
fetiva, especialmente no caso de reconheci-
mento de filiação de maior de 18 anos. Segundo
a ministra, a socioafetividade não pode ser
confundida com a adoção, tendo em vista
que, na relação socioafetiva, não há destituição
do poder familiar de vínculo biológico anterior,
como ocorre na adoção de menor de idade.
"Trata-se, em verdade, do reconhecimento
de uma situação fática já vivenciada, que de-
manda o pronunciamento do Poder Judiciário
acerca da existência de um vínculo já conso-
lidado", completou.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Apoio educacional

A Comissão de Edu-
cação da Câmara dos
Deputados aprovou o
Projeto de Lei 2103/23,
que permite pagar pro-
fissionais de apoio es-
colar a estudantes com
deficiência com recur-
sos do Fundo de Ma-
nutenção e Desenvol-
vimento da Educação

Básica e de Valorização
dos Profissionais da
Educação (Fundeb). A
legislação atual (Lei
14.113/20)) determina
que 70% desse fundo
sejam destinados ao
pagamento de salário
de profissionais da
educação básica da
rede pública.

Saída temporária

Tramita no Senado
um projeto de lei que
veda a concessão de
saída temporária a rein-
cidentes e condenados
por crime hediondo. A
vedação prevista no PL
205/2024 passaria a al-
cançar os condenados
pelos seguintes crimes,
entre outros, ainda que
na modalidade tentada:
homicídio praticado
por grupo de extermí-
nio; homicídio qualifi-
cado; feminicídio; rou-

bo circunstanciado pela
restrição de liberdade
da vítima; roubo cir-
cunstanciado pelo em-
prego de arma de fogo;
roubo qualificado pelo
resultado lesão corpo-
ral grave ou morte; ex-
torsão qualificada pela
restrição da liberdade
da vítima, ocorrência
de lesão corporal ou
morte; extorsão me-
diante sequestro; estu-
pro; e estupro de vul-
nerável.

2 Golpe de Estado - A Polícia Federal indiciou o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) e ex-in-
tegrantes do seu governo por golpe de Estado, organização criminosa, e abolição violenta
do Estado Democrático de Direito. (Especial para O Hoje)

A Primeira Seção do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) decidiu cancelar
a Súmula 222, que previa a compe-
tência da Justiça comum para julgar
as ações relativas à contribuição
sindical estabelecida no artigo 578
da CLT. A proposta de cancelamento
foi apresentada pelo ministro Gurgel
de Faria. Ele comentou que, após a
edição da súmula, modificações in-
troduzidas na Constituição Federal
geraram insegurança jurídica em re-
lação à Justiça competente para o
julgamento de casos relacionados
à contribuição sindical.

STJ cancela Súmula
sobre competência
para julgar causas de
contribuição sindical

STF decidirá sobre inspeções médicas
invasivas para mulheres em concurso

O Supremo Tribunal Federal (STF) vai
decidir se a realização de inspeções médicas
invasivas e diferenciadas para mulheres em
concursos públicos das Forças Armadas viola
os direitos fundamentais à igualdade, à in-
timidade e à privacidade. A matéria é objeto
do Recurso Extraordinário (RE) 1371053,
que teve repercussão geral reconhecida no
Plenário Virtual (Tema 1.343). Com isso, a
tese a ser definida deverá ser seguida pelos
tribunais do país. No recurso ao STF, a União
argumenta que a Constituição Federal admite
requisitos específicos para ingresso em de-
terminadas carreiras públicas em razão de
suas peculiaridades, como no caso das Forças

Armadas. Afirma que a diferenciação dos
exames físicos entre mulheres e homens se
justifica na distinção dos sistemas reprodu-
tivos e não é discriminatória por razões de
gênero. Ao se manifestar pela repercussão
geral do tema, o ministro Luiz Fux, relator
do recurso, afirmou que, em diversos pre-
cedentes, o Supremo tem externado preo-
cupação com a igualdade de gênero nos
concursos públicos. A hipótese debatida no
recurso, a seu ver, tem importância especial
no que diz respeito à tutela da vida privada,
pois trata de intervenção sobre o corpo hu-
mano, ainda que a título médico, de modo
alegadamente discriminatório.

Reprodução
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O Corpo de Bombeiros de
Goiás lançou oficialmente a
Operação Tempestade, uma
estratégia para enfrentar os
desafios impostos pelas tem-
poradas de chuvas intensas,
que prometem ser mais rigo-
rosos este ano devido às mu-
danças climáticas. Em evento
no Lago das Rosas realizado
nesta quinta-feira (21), o te-
nente-coronel Michelssen Ro-
drigues Faria destacou as
ações já em andamento desde
outubro e reforçou a prepa-
ração da corporação.

“Nosso objetivo é oferecer
uma resposta operacional mais
intensa e robusta, levando em
consideração o volume de chu-
vas que já estamos enfrentan-
do e com a especificação para
o período. Estamos reforçando
nossas garantias com equipes
extras, viaturas e equipamen-
tos especializados para ativi-
dades aquáticas, além de man-
ter treinamentos contínuos
para situações de emergência”,
afirmou o oficial.

A operação mobiliza mais
de 100 bombeiros diariamente
em todo o estado, com uma
força especializada para lidar
com incidentes mais graves.
O tenente-coronel destacou
também o investimento da cor-
poração em cursos específicos,
como salvamento aquático,
guarda-vidas e mergulho, além

de simulações operacionais.
A parceria com o Sistema

de Meteorologia e Hidrologia
de Goiás (Simego) tem sido
crucial para o sucesso da ope-
ração. O Simego fornece aler-
tas diários sobre índices plu-
viométricos, permitindo que
os bombeiros planejem suas
ações com até três dias de
antecedência. “Essa colabo-
ração é fundamental para
nossa preparação e resposta
a emergências”, ressaltou Mi-
chelssen, agradecendo tam-
bém o apoio do meteorolo-
gista André Amorim.

Orientações à população
O tenente-coronel também

aproveitou a ocasião para
alertar a população sobre cui-
dados importantes durante o
período chuvoso, especial-
mente em situações de ala-
gamento. “Se o motorista per-
ceber que a água está cobrin-
do a pista, não tente atraves-
sar. O melhor é estacionar e
aguardar a água baixar. Se o
veículo for atingido, ligue ime-
diatamente para o Corpo de
Bombeiros pelo 193. Também
é essencial abrir os vidros do
carro, pois um painel elétrico

pode dificultar a saída em
emergências”, orientou.

Além disso, ele recomen-
dou bloqueios dentro de casa,
como desligar aparelhos elé-
tricos, evitar atender celulares
conectados à tomada e manter
distância das janelas durante
ventos fortes. Em áreas aber-
tas, a orientação é não se abri-
gar sob árvores ou estruturas
que possam ser arrancadas
pelo vento.

Michelssen ressaltou ainda
os impactos das mudanças cli-
máticas, que intensificaram os
padrões meteorológicos em

todo o Brasil. “O aumento das
chuvas e, consequentemente,
das ocorrências relacionadas
é uma realidade. O Corpo de
Bombeiros tem se adaptado a
essa nova realidade, investindo
continuamente em treinamen-
to e equipamentos”, afirmou.

A Operação Tempestade
2024 é uma resposta às mu-
danças no padrão das chuvas,
que elevam os riscos de de-
sastres naturais. A preparação
contínua da corporação, com
foco em treinamento e aquisi-
ção de equipamentos, é essen-
cial para garantir a segurança
da população durante os meses
de maior incidência de chuvas
no Estado.

A operação também será
acompanhada de vídeos edu-
cativos para orientar a popu-
lação sobre como agir em caso
de alagamentos e enchentes.

Desafios locais
Porém, a infraestrutura da

cidade tem sido insuficiente
para lidar com as fortes chuvas,
especialmente no que se refere
ao sistema de drenagem. A fal-
ta de bocas de lobo adequadas,
o acúmulo de entulhos e os
problemas no escoamento das
águas nas ruas agravaram as
situações de alagamento, tra-
zendo transtornos diários para
os moradores. (Micael Silva,
especial para O Hoje)

Operação prevê ações durante chuvas intensas
BOMBEIROS

No local, foram feitas simulações de alagamentos para orientar sobre as ações que devem ser tomadas

Thais Teixeira

A Black Friday, um dos
eventos de venda mais espe-
rados do ano, sinaliza o início
da época de compras de fim
de ano com ofertas imperdíveis
e descontos especiais. As lojas,
tanto físicas quanto virtuais,
se preparam com promoções
exclusivas, estratégias de mar-
keting inovadoras e horários
ampliados para atrair consu-
midores em busca de boas
oportunidades. 

A Câmara dos Dirigentes
Lojistas (CDL) realizou um le-
vantamento na capital que pro-
põe que em Goiânia, a Black
Friday de 2024 deve provocar
64% dos consumidores para
as compras. Considerando ape-
nas a população economica-
mente ativa de Goiânia, sem
considerar a Região Metropo-
litana e o turismo de compras,
prevê-se que cerca de 557 mil
indivíduos vão aproveitar o
período de descontos.

Segundo a CDL o ticket mé-
dio por item deve ser de
R$293,75, a expectativa é que
cada consumidor adquira
uma média de três produtos.
Assim, o setor comercial local
pode gerar mais de R$250 mi-
lhões de reais. 

"A Black Friday já ocupa
um lugar de destaque no ca-
lendário de consumo brasileiro.
O cliente chega à data prepa-
rado e, para captar esse público,
o varejo precisa oferecer con-
dições realmente vantajosas e

descontos que façam diferen-
ça", explicou o presidente da
CDL Goiânia, Geovar Pereira.

Roupas e 
acessórios lideram 

O levantamento realizado
pela CDL indica que 95% dos
compradores de Goiânia vão
realizar pesquisas de preços
antes de efetuar suas aquisi-
ções. Em relação ao ano ante-
rior, 32% dos entrevistados
planejam desembolsar mais
nesta edição da Black Friday,
enquanto 41% garantem que
gastarão menos.

Dentre os itens mais pro-
curados, vestuário e acessórios
se destacam, representando
38% das intenções de compra.
Em seguida, os eletrodomésti-
cos (30%) e os aparelhos ele-

trônicos aparecem com (20%)
das intenções

Compras presenciais
No que diz respeito ao local

de compra, 51% dos clientes
planejam escolher lojas físicas;
52% preferem centros comer-
ciais; e 41% devem escolher
lojas de rua. Por outro lado,
33% dos entrevistados vão op-
tar por compras online, com
44% preferindo comprar di-
retamente nos sites das lojas.

A pesquisa mostra uma for-
te tendência para pagamentos
à vista, com 48% dos consu-
midores optando pelo Pix ou
pelo cartão de débito. 29% dos
pagamentos são feitos com car-
tão de crédito à vista. Por outro
lado, o parcelamento com car-
tão de crédito foi mencionado

por todos os consumidores que
escolhem pagar à prazo.

A pesquisa também indica
um aumento nas compras na
véspera e no próprio dia da
Black Friday, com 59% dos
compradores aguardando
esse instante para fazer suas
aquisições. Outros 14% têm
a intenção de adquirir pro-
dutos entre os dias 20 e 27
de novembro.

"O consumidor tem mos-
trado que prefere aguardar o
dia exato da Black Friday. Isso
sinaliza ao comércio a impor-
tância de reservar ofertas e
promoções para o auge da data
a fim de atender às expectati-
vas dos clientes”, pontuou Geo-
var Pereira.

Douglas explicou que du-
rante a Black Friday, costuma

buscar descontos em produtos
específicos e que está de olho
há algum tempo em eletrônicos
ou itens de uso pessoal; “Assim,
consigo focar no que realmente
preciso e evitar compras por
impulso”, detalhou.

O consumidor detalhou que
sempre costuma realizar pes-
quisas antes de comprar; “Acom-
panhar o valor dos produtos
ao longo do tempo ajuda a iden-
tificar se o desconto oferecido
é real ou apenas uma estratégia
de marketing”, contou.

Douglas finalizou explican-
do que prefere comprar onli-
ne já que considera mais prá-
tico o ato de comparar preços,
além de evitar filas e o tu-
multo que existe nas lojas fí-
sicas durante esse período.
(Especial para O Hoje)

Segundo a CDL,
cerca de 557 mil
pessoas vão
aproveitar o
período de
descontos

Em Goiânia, 64% dos consumidores
devem comprar na Black Friday

Paulo Pinto/ABr

Micael Silva/O HOJE

O levantamento feito pela CDL indica que 95% dos compradores de Goiânia vão pesquisar preços antes de ir às compras
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A Embaixada dos
Estados Unidos (EUA)
na Ucrânia reabriu
nesta quinta-feira
(21), depois de ter sido
fechada  devido a in-
formações sobre a pos-
sibilidade de ataque
aéreo russo de grande
envergadura na quar-
ta-feira contra o terri-
tório ucraniano.

"A embaixada re-
tomou o funciona-
mento", disse a em-
baixadora norte-ame-
ricana em Kiev, Brid-
get Brink. 

Em mensagem di-
vulgada  hoje nas  re-
des sociais, a diplo-
mata  pede aos cida-
dãos norte-america-
nos residentes na
Ucrânia que se man-
tenham atentos e que
procurem abrigo sem-
pre que sejam acio-

nados os alertas de
bombardeio. 

Os Estados Uni-
dos, Portugal, a Es-
panha, Itália e Grécia
também fecharam
suas representa-
ções diplomáticas em
Kiev na quarta-feira
por receio de ataques
aéreos russos. 

A Rússia disparou,
durante a madruga-
da, sete mísseis con-
tra o território ucra-
niano, visando insta-
lações industriais, in-
formaram as autori-
dades de Kiev.

No domingo, Was-
hington autorizou a
Ucrânia a atacar o ter-
ritório russo com mís-
seis de longo alcance
fornecidos pelos Esta-
dos Unidos, respon-
dendo  a um pedido
de Kiev.

Embaixada dos
Estados Unidos volta
a funcionar em Kiev

DIPLOMACIA

A Rússia lançou um míssil
balístico intercontinental du-
rante ataque à Ucrânia nesta
quinta-feira (21), segundo a
Força Aérea de Kiev. Trata-se
do primeiro uso conhecido em
guerra de uma arma tão po-
derosa, com capacidade nu-
clear e alcance de milhares de
quilômetros.

A Força Aérea relatou o lan-
çamento depois que a Ucrânia
disparou mísseis norte-ameri-
canos e britânicos contra alvos
dentro da Rússia nesta semana,
apesar dos avisos de Moscou
de que consideraria tal ação
como uma grande escalada na
guerra, que já dura 33 meses.

A Rússia, que invadiu a
Ucrânia em fevereiro de 2022,
não comentou imediatamente
a declaração da Força Aérea.

Míssil
Os mísseis balísticos inter-

continentais (ICBMs) são armas
estratégicas projetadas para
lançar ogivas nucleares e são
uma parte importante da dis-
suasão nuclear da Rússia. Os
ucranianos não especificaram
que tipo de ogiva o míssil tinha
ou que tipo de míssil era. Não
houve menção de que fosse
arma nuclear.

O ataque com mísseis rus-

sos teve como alvo empresas
e infraestrutura essencial na
cidade de Dnipro, no centro-
leste do país, informou a For-
ça Aérea.

A Força Aérea não infor-
mou qual era o alvo do ICBM
ou se ele havia causado algum
dano, mas o governador re-
gional Serhiy Lysak disse que
o ataque causou danos a uma
empresa industrial e provocou
incêndios em Dnipro. Duas
pessoas ficaram feridas.

A Rússia também disparou

um míssil hipersônico Kinzhal
e sete mísseis de cruzeiro Kh-
101, seis dos quais foram aba-
tidos, informou a Força Aérea
ucraniana.

"Em particular, um míssil
balístico intercontinental foi
lançado da região de Astrak-
han, na Federação Russa", dis-
se, sem especificar que tipo de
ICBM foi disparado.

A Defense Express, uma
consultoria de defesa ucrania-
na, perguntou se os Estados
Unidos, principal aliado inter-

nacional de Kiev, havia sido
informado sobre o lançamento
do míssil com antecedência.

"É também uma questão de
saber se os Estados Unidos fo-
ram avisados sobre o lança-
mento e sua direção, já que o
anúncio de tais lançamentos
é um pré-requisito para evitar
o acionamento de um sistema
de alerta de mísseis e o lança-
mento de mísseis em resposta",
escreveu a Defence Express
após a declaração da Força Aé-
rea ucraniana.

Trata-se da
primeira vez 
que essa arma 
com capacidade 
nuclear é usada

Rússia usa míssil intercontinental
para fazer ataque contra a Ucrânia

A violência no Haiti provo-
cou a morte de pelo menos
150 pessoas em uma semana
na capital Porto Príncipe, afir-
mou nesta quinta-feira (21) o
Alto Comissário das Nações
Unidas para os Direitos Hu-
manos, Volker Türk, denun-
ciando a violência de gangues.

“Pelo menos 150 pessoas
foram mortas, 92 ficaram fe-
ridas e cerca de 20 mil foram
obrigadas a fugir das suas casas
durante a semana de 11 de
novembro”, afirmou Türk em
comunicado de imprensa das
Nações Unidas.

O novo balanço eleva para
4.544 o número de mortos e
2.060 o de feridos no Haiti des-
de o início do ano, segundo a
ONU, acrescentando que o ba-
lanço real é “provavelmente
mais elevado”.

A ONU informa que cerca
de 700 mil pessoas estão atual-
mente deslocadas no país, me-
tade das quais é de crianças.

“O último surto de violência
na capital haitiana é um pre-
núncio do pior que está
para  vir”, disse  Türk no co-
municado.

“A violência dos grupos
deve ser travada rapidamente.
O Haiti não pode afundar ainda
mais no caos”.

O país do Caribe tem sofrido
instabilidade política crônica
durante décadas, mas enfrenta
também novo recrudescimento
da violência dos grupos, que
controlam 80% da capital.

Os grupos armados, acusa-
dos de numerosos assassinatos,
violações, roubos e raptos com

pedido de resgate, decidiram,
no início do ano, unir forças
para derrubar o primeiro-mi-
nistro Ariel Henry.

No dia 11 deste mês foi em-
possado um novo primeiro-
ministro, Alix Didier Fils-Aimé. 

Fils-Aimé prometeu “resta-
belecer a segurança” no país,
após a destituição do seu an-
tecessor Garry Conille pelo

Conselho Presidencial de Tran-
sição, que dirige o Executivo
num país que está sem presi-
dente desde 2021 e sem elei-
ções desde 2016.

Os grupos armados contro-
lam cerca de 80% da cidade e
atacam regularmente os civis,
apesar do destacamento de
uma força internacional lide-
rada pelo Quênia.

Türk citou notícias da im-
prensa segundo as quais a prá-
tica de linchamentos deverá
aumentar.

Na última terça-feira (19),
as autoridades locais anuncia-
ram que a polícia e os grupos
de defesa civil tinham matado
28 membros de um gang em
Porto Príncipe após operação
noturna.

“A violência dos bandos não
deve se sobrepor às instituições
do Estado”, afirmou Türk, ape-
lando a ‘medidas concretas
para proteger a população e
restabelecer um Estado de di-
reito efetivo”.

Violência deixa 150 mortos
em uma semana na capital

HAITI

Força Aérea relatou
o lançamento depois
que a Ucrânia
disparou mísseis
norte-americanos e
britânicos contra
alvos na Rússia,
apesar dos avisos 
de uma grande
escalada na guerra,
que já dura 33 meses

“Pelo menos 
150 pessoas foram
mortas, 92 ficaram
feridas e cerca de
20 mil foram
obrigadas a fugir
das suas casas
durante a 
semana de 11 
de novembro”,
afirmou Türk
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Letícia Leite

O ovo tem se tornado um
elemento essencial na rotina
de muitos brasileiros há algum
tempo. De acordo com a Tabela
Brasileira de Composição de
Alimentos (TACO), um ovo in-
teiro, com aproximadamente
50 gramas, contém cerca de 5,2
gramas de proteína. Esse valor
pode variar um pouco depen-
dendo do tamanho do ovo.

Recentemente, o alimento
ganhou ainda mais destaque
por integrar o plano alimentar
de uma das influenciadoras
mais populares do Brasil, Vir-
ginia Fonseca. Em seu Insta-
gram, que conta com mais de
50 milhões de seguidores, a
empresária compartilhou que
consome dez ovos pela manhã,
a ingestão do alimento faz par-
te integral de sua dieta, que
visa o emagrecimento após o
parto. Diante de um shape em
forma apenas três meses após
dar à luz seu terceiro filho, é
natural que seus seguidores
se sintam motivados a replicar
o cardápio dela. 

Os ovos são amplamente
reconhecidos como protago-
nistas em dietas voltadas para
diferentes objetivos, e não é
incomum encontrar fisicultu-
ristas, atletas e celebridades
confessando seu apreço por
este alimento. Mas será que
realmente podemos considerar
o ovo um verdadeiro aliado?

Por ser um alimento com
múltiplas formas de preparo,
o ovo oferece uma ampla gama
de opções de consumo, poden-
do ser frito, cozido, mexido,
em omeletes, pochê, entre ou-
tras preparações.

No entanto, vale frisar que
a estratégia, de forma isolada,
jamais deixará alguém mais

magro ou sarado. Para que
tenha êxito, é necessário ela-
borar um planejamento ali-
mentar de forma individua-
lizada, considerando a reali-
dade de cada um. Aquilo que
pode funcionar para Virginia
não necessariamente irá fun-
cionar para outra pessoa.

A nutricionista Maria Lui-
za Reis, não recomenda o con-
sumo de dez ovos no café da
manhã como estratégia para
perda de peso. Apesar de se-
rem uma ótima fonte de pro-
teínas e nutrientes, ela explica
que essa quantidade pode re-
sultar em um excesso de ca-
lorias e gorduras, comprome-
tendo os objetivos.

“Para perder peso de forma
saudável, é fundamental ado-
tar uma dieta equilibrada e
variada, incluindo frutas, ve-
getais, proteínas magras e
grãos integrais, além de man-
ter uma rotina de exercícios.
Um plano alimentar persona-

lizado, elaborado por um nu-
tricionista, é essencial para
atender às suas necessidades
e alcançar resultados de forma
sustentável.”

É válido destacar os riscos
ao consumir o alimento de
maneira exagerada, especial-
mente para a saúde cardio-
vascular. “É importante lem-
brar que os riscos podem va-
riar de acordo com fatores in-
dividuais, como genética, há-
bitos alimentares e estilo de
vida. A interação entre o con-
sumo de ovos e outros com-
ponentes da dieta, como gor-
duras saturadas, também pode
influenciar nos resultados. A
recomendação é consumir
ovos com moderação, sempre
dentro de uma alimentação
equilibrada e diversificada”,
explica a nutricionista.

Quantidade de proteínas
necessárias diariamente

As necessidades de proteí-

na variam de acordo com o
perfil e o estilo de vida de
cada pessoa.  A profissional
explica que quantidade diária
de proteínas recomendada
depende do peso corporal, ní-
vel de atividade física e outros
fatores. Para a maioria das
pessoas, recomenda-se entre
0,8 a 1,0 grama de proteína
por quilo de peso corporal. 

Já para atletas ou pessoas
com alta atividade física, essa
necessidade pode aumentar
para 1,2 a 2,0 g/kg. Assim, o
planejamento dietético deve
ser personalizado para atender
essas diferenças.

“Levando em consideração
que um ovo médio contém
aproximadamente 5,2 g de pro-
teína. Logo uma pessoa de 70
kg, que necessita de 1,0 g de
proteína por kg, deve consumir
70g de proteína por dia. Exem-
plo: 70 g / 5,2 g = 13,5 ovos.
Isso significa que, em teoria,
seriam necessários aproxima-

damente 14 ovos para alcançar
essa meta apenas com ovos”.

Virginia Fonseca e o
consumo das claras

Entretanto, para que a pro-
teína se torne realmente um
aliado, é essencial que seu con-
sumo seja feito de maneira
apropriada. Quem acompa-
nhou as postagens da influen-
ciadora notou que ela opta
pelo ovo cozido, e isso tem
suas razões.

VAlém de consumir a maio-
ria das unidades sem a gema,
os ovos cozidos contêm menos
calorias e gorduras. Ao prepa-
rá-lo na frigideira com adição
de outros óleos, o valor calórico
do alimento tende a aumentar
significativamente, pois a gor-
dura será absorvida.

A especialista revela que
retirar as gemas é uma estra-
tégia inteligente, ajudando a
evitar o excesso de gorduras
saturadas e colesterol. “Con-
sumir apenas as claras do ovo
pode ser uma boa estratégia
para reduzir a ingestão de gor-
duras saturadas e colesterol,
já que esses nutrientes estão
concentrados na gema. As cla-
ras são ricas em proteínas de
alta qualidade, têm baixo teor
calórico e praticamente não
contêm gordura, sendo uma
escolha comum para quem
busca controlar o colesterol,
perder peso ou melhorar o de-
sempenho esportivo”.

No entanto, vale lembrar
que a gema também oferece
nutrientes importantes, como
vitaminas lipossolúveis e mi-
nerais. Vale ressaltar que
uma alimentação equilibrada
deve incluir variedade para
atender todas as necessida-
des do organismo. (Especial
para O Hoje)

Influenciadora revelou que come 10 ovos pela manhã; nutricionista avalia o consumo do alimento

A empresária compartilhou em sua conta no Instagram que consome dez ovos pela manhã

Essência

Dieta do ovo de Virginia
Fonseca ajuda a emagrecer?

Freepik

Reprodução/Instagram



Mariam tem 33 anos. Sua
mãe faleceu quando ela tinha
15, e Jalil, o homem que de-
veria ser seu pai, a entregou
em casamento a Rasheed, um
sapateiro de 45 anos. Desde
jovem, Mariam soubera que
seu destino seria servir ao
marido e lhe dar filhos. Con-
tudo, o destino das pessoas
nem sempre pode ser con-
trolado. Laila, por sua vez,
tem 14 anos. Filha de um pro-
fessor que sempre lhe dizia:
“Você pode ser tudo o que
quiser”, ela é uma das me-
lhores alunas da escola e sem-
pre acreditou que seu futuro
seria bem mais amplo do que
se casar e ter filhos. No en-
tanto, como Mariam, ela tam-
bém não tem controle sobre
seu destino.

Quando a História as co-
loca frente a frente, o que
parecia impossível acontece:
Mariam e Laila se encontram
completamente sozinhas. E é
a partir desse momento que
uma nova história começa a
se desenrolar, uma história
que ensina que, apesar das
diferenças, todos somos parte
de um todo humano, com
pensamentos, sentimentos e
mistérios que nos conectam.

Cidade do Sol é uma obra
fantástica, comovente e pro-
funda. Muitos a consideram
uma história melodramática,
cheia de tristeza, mas é mais
do que isso. Apesar da tristeza
presente, é um livro que nos
leva a refletir sobre os valores
da vida e nos apresenta uma
realidade que desconhecía-
mos, tornando-se uma leitura
surpreendente.

A coragem de Mariam, ao
se submeter a um sofrimento
imenso por Laila e até ser es-
pancada para fugir, é uma
das cenas mais marcantes do
livro. O que mais impressiona,

no entanto, é a ousadia de
Khaled Hosseini ao abordar,
de forma tão honesta, algo
que muitos preferem ignorar:
a cruel realidade da forma
como algumas mulheres ain-
da são tratadas em certos lu-
gares do mundo. Mais do que
uma história, é uma obra
para refletir e tirar lições.
Cada frase lida vale a pena, e
o livro deixa uma marca pro-
funda em quem o lê. 

O autor
Khaled Hosseini, embai-

xador da boa vontade da AC-
NUR, é um romancista e mé-
dico afegão naturalizado es-
tadunidense, autor do best-

seller O Caçador de Pipas.
Quando criança, ele leu desde
poesias persas até obras como
Alice no País das Maravilhas
e a série do detetive Mike
Hammer, de Mickey Spillane.
Além de O Caçador de Pipas,
seus outros romances, A Ci-
dade do Sol e O Silêncio das
Montanhas, também se tor-
naram best-sellers. O Caçador
de Pipas passou 101 semanas
na lista de mais vendidos, al-
cançando o primeiro lugar
por quatro semanas, e todos
os seus livros continuam a
ser amplamente reconhecidos
e a tocar milhões de leitores
ao redor do mundo. (Especial
para O Hoje)
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Gênesis
início da fase José. a maneira

como Jacó trata José incomoda
seus irmãos, principalmente Si-
meão. eles se juntam para mal-
tratar José e revolta Jacó. o faraó
recebe uma mensagem miste-
riosa. José tem um sonho mis-
terioso e deixa Jacó preocupado.
menkhe faz uma importante
descoberta no palácio e lúcifer
cruza o caminho dos irmãos de
José. o faraó Sheshi tenta re-
solver um mistério no palácio.
lúcifer cruza o caminho de José.

Garota do momento
Juliano não aceita as exi-

gências de Beatriz. nelson im-
pede que anita trabalhe para
alfredo. Juliano afirma a rai-
mundo que resolverá a situa-
ção com Beatriz. topete e car-
lito convencem Guto a des-
marcar um encontro com eu-
gênia. celeste e edu vibram
com sua paixão por cartas,
sem um saber a verdadeira
identidade do outro. maristela
aconselha Juliano a aceitar as
condições de Beatriz. lígia
chega para a formatura de
ronaldo, e celeste se revolta. 

Volta por Cima
Jão discute com edson. tati

conta para madalena que ouviu
sua conversa com cida. a luz é
cortada na mansão Góis de ma-
cedo. tati tenta convencer do-
ralice a morar na casa de Violeta.
Jin recebe o recado de min-Ji e
fica preocupado. rosana tem
uma ideia para afastar Jão de
nando, e comenta com edson.
nando revela para miranda seu
plano para trabalhar na Viação
Formosa. Violeta manda cacá
descobrir se eles estão correndo
perigo. edson encomenda uma
festa com madalena. Jão se sur-
preende ao descobrir que suas
férias foram antecipadas. Jin se
encontra com min-Ji.

a Caverna encantada
lavínia chora e desabafa

para Pilar, alegando que
anna, isadora e manu estão
a perseguindo. a professora
pede ao trio para pedir des-
culpas a lavínia. elisa toma
o diamante de norma e re-
vela que é falso. norma avisa
elisa que vai transformar o
pátio em uma quadra de
beach tennis. lavínia brinca
e se diverte temporariamente
com anna, isadora e manu.
os meninos acreditam que
as meninas estão usando a
toca dos luíses para entrar
pela caverna encantada.

mania de Você
marcel desperta no hospital

e tenta ligar para Viola. dhu
gosta de ver iarlei trabalhando.
Sirlei tenta impressionar Berta.
nahum propõe a moema que
os dois morem juntos. iberê
descobre onde Viola está e avi-
sa a mavi. Viola leva marcel
para o abrigo comunitário. Viola
e marcel festejam com os mo-
radores do abrigo. mavi e iberê
monitoram a área com drones,
tentando localizar Viola. marlete
chega à casa de Berta se fa-
zendo passar por dona Zuleide,
mãe de evelyn. Hugo desconfia
da fidelidade de diana.

RESUMO
t

de noVelaS

Conheça os
alimentos que
podem amenizar
dores menstruais
Descubra como os alimentos podem
aliviar a dor e o inchaço

Eduarda Leão

As cólicas menstruais po-
dem ser extremamente in-
cômodas para muitas mu-
lheres, prejudicando a rotina
e causando desconforto in-
tenso. Embora analgésicos
possam ajudar, alguns ali-
mentos também desempe-
nham um papel importante
no alívio dessas dores. In-
corporar esses itens à sua
alimentação pode reduzir a
intensidade das cólicas e pro-
porcionar um bem-estar
maior durante o ciclo mens-
trual. Aqui estão alguns ali-
mentos que atuam como ver-
dadeiros remédios naturais
para combater esse descon-
forto. O gengibre é conhecido
por suas propriedades anti-
inflamatórias, que ajudam a
reduzir o inchaço e a dor as-
sociados às cólicas mens-
truais. Além disso, ele pode
ajudar a aliviar náuseas, ou-
tro sintoma comum durante
o período menstrual. Con-
sumir chá de gengibre ou
adicionar o ingrediente a su-
cos e sopas pode fazer toda
a diferença.

Rico em gorduras boas,
como o ômega-3, o abacate
ajuda a equilibrar os hor-
mônios e reduzir as infla-
mações. Essas gorduras sau-
dáveis contribuem para di-
minuir as contrações uteri-
nas que causam as cólicas,
além de promoverem sacie-
dade e bem-estar. Adicionar
abacate às refeições, como
em saladas ou no café da
manhã, pode ser uma ma-
neira fácil de se beneficiar
de suas propriedades. A li-
nhaça é outro alimento po-
deroso contra as cólicas
menstruais, graças à sua alta
concentração de ácidos gra-
xos ômega-3. Estes compostos
reduzem a produção de pros-
taglandinas, substâncias que

provocam dores e inflama-
ções no útero. Polvilhar li-
nhaça moída sobre iogurtes,
saladas ou incluir em sucos
é uma forma eficaz de apro-
veitar seus benefícios.

A banana é rica em po-
tássio e vitamina B6, nutrien-
tes essenciais para combater
as dores musculares e o in-
chaço. O potássio ajuda a
equilibrar os fluidos do corpo,
evitando retenção e dimi-
nuindo o desconforto. Além
disso, a vitamina B6 atua di-
retamente na redução das
cólicas e na melhora do hu-
mor, minimizando a irrita-
bilidade durante o ciclo. Pei-
xes como salmão, sardinha
e atum são ricos em ômega-
3, um ácido graxo com pro-
priedades anti-inflamatórias
que ajudam a reduzir as do-
res causadas pelas cólicas
menstruais. Uma vez que, o
consumo regular desses pei-
xes durante o período mens-
trual pode ajudar a aliviar
os sintomas e melhorar o
bem-estar geral.

Esses alimentos, quando
incorporados à dieta de for-
ma consistente, não apenas
ajudam a combater as cólicas
menstruais, mas também
promovem saúde e bem-es-
tar de maneira ampla. No
entanto, é importante lem-
brar que cada organismo
reage de forma única. Para
quem enfrenta dores inten-
sas ou persistentes, consultar
um nutricionista ou gineco-
logista é essencial. Esses pro-
fissionais podem avaliar suas
necessidades específicas e
criar um plano alimentar
adequado, garantindo que
sua saúde seja cuidada de
forma completa. Adotar há-
bitos saudáveis, incluindo es-
ses alimentos na rotina, pode
transformar a forma de en-
frentar o período menstrual.
(Especial para O Hoje)

O segredo contra as cólicas menstruais 
pode estar mais próximo do que parece

LIVRARIA
t

Todos os três de
seus romances, ‘O
Caçador de Pipas’,
‘A Cidade do Sol’ e

‘O Silêncio das
Montanhas’, 
se tornaram 

best-sellers

Freepik

‘A Cidade do Sol’ é uma 
triste realidade de várias
mulheres do mundo 
Apesar da tristeza presente, é um livro 
que nos leva a refletir sobre os valores da vida
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Homens também são afe-
tados pela incontinência uri-
nária, embora a condição seja
mais comum em mulheres.
No entanto, muitos ignoram
os sinais iniciais. Uma pesqui-
sa conduzida pela MindMin-
ders a pedido da marca TENA,
especialista em produtos para
incontinência adulta, investi-
gou o problema. O estudo, in-
titulado “TENA: incontinência
urinária e hábitos de saúde
masculina”, mapeou dados
sobre o tema e buscou cons-
cientizar a população sobre
formas de gerenciar a condi-
ção e melhorar a qualidade
de vida dos pacientes. Os sin-
tomas iniciais incluem perda
de urina ao tossir, rir, se exer-
citar ou se mover; urgência
para urinar durante ativida-
des diárias, com perdas antes
de chegar ao banheiro; e epi-
sódios de incontinência no-
turna. O levantamento ouviu

238 homens de diferentes clas-
ses sociais e regiões do Brasil,
divididos entre 31 e 40 anos
(34% da amostra) e acima de
41 anos (66%). 

Realizado 100% on-line, o
estudo revelou que apenas
17% dos participantes procu-
raram ajuda médica ao notar
os primeiros sintomas. Outros

13% buscaram informações
na internet, livros ou aplica-
tivos, enquanto 7% discutiram
o tema com parceiros, fami-
liares ou amigos. Apesar da
baixa procura por médicos,
os participantes demonstra-
ram reconhecer os sinais da
incontinência. Cerca de 44%
notaram a roupa íntima úmi-

da; 34% relataram não con-
seguir segurar a urina até o
banheiro; 19% mencionaram
que alguém apontou a roupa
molhada; e 3% identificaram
outros indícios. Ainda assim,
a maioria negligencia esses
sintomas. O estudo também
revelou que 45% dos entre-
vistados já fizeram ou estão
em tratamento para inconti-
nência urinária. Quanto à pre-
venção e cuidado geral, 31%
realizam exames de próstata
anualmente, 35% os fazem
com menor frequência, e 33%
nunca realizam esse exame.
Por outro lado, 71% afirma-
ram conhecer a campanha
Novembro Azul. Esses resul-
tados reforçam a necessidade
de educar o público masculino
com informações embasadas
em recomendações médicas,
para incentivar maior atenção
ao problema. (Leticia Mariel-
le, especial para O Hoje)

Essência n 15

arte africana: máscaras e
esculturas

a Vila cultural cora co-
ralina, unidade da Secretaria
de estado da cultura (Se-
cult), vai receber a exposição
“arte africana: máscaras e
esculturas”, uma das pri-
meiras do gênero em Goiâ-
nia. a exposição é composta
de 390 peças da coleção
África, que reúne máscaras,
estatuetas e outros objetos
de uso cotidiano e ritualís-
tico, com curadoria assinada
por marisa moreira Salles,
tomas alvim, renato araújo
e danilo Garcia. É uma ex-
posição representativa da
arte tradicional africana, in-
cluindo esculturas e con-
juntos especiais, como ta-
lheres, pentes, polias, mama
watas (figura lendária da
mitologia africana ocidental,
bronzes, adornos, peças ri-
tualísticas, apoios de nuca
e tecidos. Quando: de
21/11/2024 a 06/04/2025.
onde: Vila cultural cora co-
ralina, rua 3, s/n, Setor cen-
tral, Goiânia. Horário: das
9h às 17h. 

mostra ‘Caminhos ances-
trais: um olhar sobre os po-
vos originários do Brasil’ 

Por meio do olhar atento
e da técnica refinada de Kim-
ir-Sen, as fotografias captu-
ram a vida cotidiana e a cole-
tividade desses povos. as ima-
gens levam o público a aden-
trar em um universo de his-
tórias silenciosas, de tradições
milenares e de conexões pro-
fundas com a terra e com a
espiritualidade. composta por
painéis em vários formatos,
a exposição busca oferecer
aos visitantes uma oportuni-

dade única de contemplar a
diversidade e a profundidade
das tradições e modos de
vida dessas comunidades an-
cestrais. a entrada é gratuita.
Quando:  de 21/11/2024 a
19/02/2025. onde: museu da
imagem e do Som, Praça cí-
vica, 2 – St. central, Goiânia.
Horário: de 09h às 17h. 

desfile do Bloco tambores
do orum

como parte das celebra-
ções pelo feriado da cons-
ciência negra, o orum aiyê
Quilombo cultural vai pro-

mover o desfile do Bloco tam-
bores do orum, o primeiro
de percussão afro de Goiânia
formado apenas por pessoas
negras. o desfile é gratuito.
Quando: sábado (23). onde:
rua mB-1 esquina com mB2
no residencial morada do
Bosque. Horário: 16h.

o projeto Cidade Viva –
Circuito de educação e
arte popular

o Projeto cidade Viva rea-
lizará a noite cultural na Pra-
ça do ione, no Jardim curiti-
ba iii, em Goiânia. com uma
proposta de promover aces-
so inclusivo à cultura e ao
lazer, o evento será gratuito
e terá uma programação di-
versificada, incluindo apre-
sentações culturais, ativida-
des recreativas para crianças
e uma feira de produtos ar-
tesanais. entre os destaques
da noite, o circo laheto apre-
sentará performances cir-
censes, seguido por um
show da banda expresso do
Samba. Quando: sexta-feira
(22). onde: Praça do ione,
Jardim curitiba iii, Goiânia.
Horário: 19h.

Exposição traz 390 peças da Coleção África, com curadoria de
Marisa Moreira Salles, Tomas Alvim, Renato Araújo e Danilo Garcia

AGENDA
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Funeral de Liam payne ar-
recada fundos para crian-
ças com câncer

nesta quarta-feira (20), o
funeral de liam Payne, ex-in-
tegrante da banda one di-
rection, aconteceu na ingla-
terra, reunindo amigos, fami-
liares e admiradores para uma
despedida marcada por emo-
ção e solidariedade. além de
prestar homenagens ao can-
tor, os presentes tiveram a
oportunidade de participar
de uma ação beneficente em
sua memória.

durante o velório, foi pro-
movida uma arrecadação de
fundos destinada à constru-
ção de um novo centro de
câncer infantil no Great or-
mond Street Hospital, em lon-
dres. a iniciativa visou honrar
o legado do artista, transfor-
mando o momento de luto
em um gesto de esperança
para crianças gravemente
doentes.

Lollapalooza Brasil: empire
of the sun, Bush e Ca7rieL
& paco amoroso são as no-
vas atrações divulgadas

o lollapalooza Brasil 2025
acaba de ampliar seu line-up
com a confirmação de empire
of the Sun, Bush e ca7riel &
Paco amoroso. o festival

acontece entre os dias 28 e
30 de março, no autódromo
de interlagos, em São Paulo,
e contará com grandes hea-
dliners, como olívia rodrigo,
rüfüs du Sol, Shawn mendes,
alanis morissette, Justin tim-
berlake e tool.

a banda britânica Bush re-

torna ao Brasil após impres-
sionar o público em 2019.
misturando punk e grunge,
o grupo apresentará faixas
de seu mais recente álbum,
the art of Survival, lançado
em 2022. Já o duo argentino
ca7riel & Paco amoroso, que
fará sua estreia no país, pro-

mete encantar com sua mis-
tura única de estilos musicais,
marcando presença no dia 30
de março. a dupla ganhou
notoriedade após participar
do tiny desk concert da nPr
music em outubro de 2024.

anitta, Lady Gaga e post
malone estão na line-up do
Coachella 2025

o coachella, um dos festi-
vais de música mais presti-
giados do planeta, revelou o
line-up completo de sua edi-
ção de 2025. Grandes nomes
como lady Gaga, charli XcX,
Post malone, alok e a brasi-
leira anitta estão entre os ar-
tistas confirmados, prome-
tendo agitar o evento.

a divulgação aconteceu
nas redes sociais do festival,
que anunciou também que
os ingressos estarão disponí-
veis para compra a partir da
próxima sexta-feira, 22, às 16h
(horário de Brasília), direta-
mente no site oficial do coa-
chella.

além dos headliners, o fes-
tival contará com uma seleção
diversificada de artistas, in-
cluindo Green day, missy el-
liott, liSa, djo, clairo, megan
thee Stallion, Kraftwerk, ty
dolla $ign e Still Woozy, entre
outros. 

CELEBRIDADES

O apresentador Sikêra
Jr., conhecido pelo pro-
grama Alerta Nacional,
da TV A Crítica, foi con-
denado pela Justiça do
Amazonas a dois anos de
prisão em regime aberto
por “discriminação racial
análoga à homofobia”. A
sentença, proferida pela
juíza Patrícia Macêdo de
Campos, da 8ª Vara Cri-
minal da Comarca de Ma-
naus, considera declara-
ções feitas por Sikêra du-
rante duas edições do pro-
grama em junho de 2021.

O caso teve início no
dia 18 de junho de 2021,
quando Sikêra Jr. decla-
rou, em tom controverso,
a frase: “Já pensou em ter

um filho viado e não po-
der matar”.  Para o Mi-
nistério Público, as falas
configuram discurso de
ódio, promovendo intimi-
dação e incitação ao pre-
conceito contra a popu-
lação LGBTQIAPN+. Du-
rante o processo, Sikêra
Jr. negou a prática do de-
lito e afirmou que suas
declarações foram mal in-
terpretadas ou retiradas
de contexto. 

Sikêra Jr. é condenado 
a 2 anos de prisão

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

o dia promete trazer dinamismo
e desafios instigantes. Sua energia
estará em alta, o que será essencial
para lidar com decisões rápidas.
no entanto, cuidado com impulsi-
vidade: escutar antes de agir pode
ser seu maior trunfo hoje.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Hoje, touro sentirá a necessi-
dade de estabilidade e conforto.
É um bom momento para cuidar
do lar e fortalecer laços com pes-
soas queridas. Seu pragmatismo
ajudará a resolver pendências fi-
nanceiras de forma estratégica.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

com a energia sagitariana in-
fluenciando diretamente sua co-
municação, Gêmeos estará inspi-
rado para expressar ideias e bus-
car novos aprendizados. o mo-
mento é favorável para se conec-
tar com pessoas e ampliar sua
rede de contatos.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

a sua sensibilidade estará mais
intensa hoje, câncer. Use isso a
seu favor para resolver questões
emocionais ou criar momentos
acolhedores com quem ama. evite
se isolar: abrir o coração pode
trazer leveza.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

o Sol em Sagitário intensifica
seu brilho natural, leão. este é
um excelente dia para assumir a
liderança em projetos ou planejar
futuras conquistas. mantenha o
equilíbrio entre confiança e em-
patia para garantir que todos es-
tejam ao seu lado.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

a energia do dia traz um cha-
mado para organizar sua rotina
e eliminar o que não está funcio-
nando. aproveite para fazer ajus-
tes no trabalho ou dedicar tempo
a cuidar da saúde física e mental.
Pequenas mudanças podem tra-
zer grandes resultados.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Hoje, o foco estará em seus
relacionamentos, libra. Seja no
amor ou nas amizades, valorize
o diálogo e a busca por harmonia.
Permita-se também explorar no-
vos hobbies ou atividades culturais
que despertem sua criatividade.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

a profundidade emocional de
escorpião estará em destaque.
Utilize isso para entender suas
motivações mais profundas e rea-
valiar planos de longo prazo. Um
momento de introspecção pode
ser a chave para decisões trans-
formadoras.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Parabéns, Sagitário! o Sol entra
no seu signo trazendo vitalidade,
entusiasmo e novas oportunida-
des. Hoje é o dia ideal para planejar
aventuras e abrir portas para ex-
periências inéditas. confie no seu
otimismo e siga em frente!

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

a quarta-feira pede um pouco
mais de flexibilidade, capricórnio.
Questões profissionais podem
surgir, mas a paciência será sua
melhor aliada. reserve um tempo
para relaxar e equilibrar as res-
ponsabilidades com momentos
de prazer.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Sua criatividade estará em alta,
aquário, e isso pode trazer insights
valiosos para projetos ou resolver
problemas. aproveite para se co-
nectar com amigos que compar-
tilham suas ideias e colaborar em
algo significativo.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Peixes sentirá um chamado
para buscar equilíbrio entre o
mundo dos sonhos e a realidade.
Use sua intuição para tomar de-
cisões importantes e não tenha
medo de pedir apoio se precisar.
o dia favorece conexões profun-
das e significativas.

O estudo revelou que 33% dos 
entrevistados nunca fizeram esse exame

Homens com incontinência
urinária não buscam ajuda médica

Reprodução/Canva

Divulgação
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Yasmin Farias

Pesquisadores da Univer-
sidade Estadual de Campinas
(Unicamp) criaram um pão
com farinha de casca de ja-
buticaba, que pode ser uma
alternativa para controlar a
glicemia, especialmente para
pessoas com diabetes. Os re-
sultados do estudo foram pu-
blicados na revista Foods. O
pão, que geralmente causa pi-
cos glicêmicos elevados devi-
do ao seu alto teor de carboi-
dratos, foi modificado para
gerar uma resposta glicêmica
menos intensa.

A adição da farinha de ja-
buticaba aumentou em mais
de 50% o conteúdo de fibras
do pão. Além disso, a capaci-
dade antioxidante do produto
aumentou de 1,35 a 3,53 vezes,
dependendo da quantidade
de farinha utilizada. Esses be-
nefícios melhoraram a com-
posição nutricional do pão e
ajudaram a reduzir o impacto
glicêmico.

Para avaliar o efeito na gli-
cemia, os pesquisadores reali-
zaram um estudo em que os
participantes consumiram pães
feitos com fermentação natural
longa e com farinha de jabuti-
caba. O pão tradicional causou
um pico glicêmico que durou
até 45 minutos após a ingestão,
enquanto o pão com jabuticaba
teve um pico mais tardio e me-
nos intenso, que se estabilizou
ao longo de três horas.

O aumento da glicemia é
um processo natural após o
consumo de carboidratos,
como no caso do pão, que li-
bera glicose no sangue. No en-
tanto, controlar esse aumento

é essencial para evitar o de-
senvolvimento de diabetes e
doenças cardiovasculares. Se-
gundo o pesquisador Bruno
Geloneze, controlar a glicemia
após as refeições pode reduzir
o risco de doenças cardíacas e
ajudar a preservar as células
produtoras de insulina.

Cinthia Cazarin, professora

da Unicamp e orientadora da
pesquisa, explicou que o maior
desafio foi integrar as proprie-
dades tecnológicas e nutricio-
nais da farinha de jabuticaba
ao processo de panificação. A
preservação dos compostos
bioativos, como as antociani-
nas, foi crucial para garantir
os efeitos benéficos no controle
glicêmico.

Outro achado importante
foi a maior sensação de sacie-
dade observada nos partici-
pantes que consumiram o pão
com farinha de jabuticaba.
Esse efeito é típico de alimentos
com baixo índice glicêmico,
que resultam em um retorno
mais lento da glicemia aos ní-
veis normais, aumentando a
sensação de saciedade.

A capacidade antioxidante
do pão também foi monito-
rada por três horas após o
consumo. Os resultados mos-
traram um aumento signifi-

cativo na capacidade de neu-
tralizar radicais livres, o que
pode ajudar na prevenção de
doenças metabólicas, cardio-
vasculares e até mesmo no
envelhecimento precoce.

Além dos benefícios para a
saúde, a vida útil do pão com
farinha de jabuticaba foi pro-
longada por até sete dias. Isso
sugere que compostos presen-
tes na farinha, combinados
com o processo de fermenta-
ção, atuam como conservantes
naturais, evitando o cresci-
mento de microrganismos in-
desejáveis no produto.

Nos últimos anos, pesquisas
têm se concentrado na inclusão
de subprodutos da agroindús-
tria em alimentos devido ao
seu alto valor biológico e im-
pacto ambiental positivo. O
professor Mário Maróstica,
também da Unicamp, destaca
que a casca de jabuticaba pos-
sui compostos fenólicos e fibras

que têm demonstrado eficácia
no controle da glicemia e do
colesterol.

Estudos anteriores mostra-
ram que o suco de jabuticaba
pode reduzir a resistência à
insulina e melhorar a produ-
ção de GLP-1, um hormônio
regulador da fome e da glice-
mia, semelhante aos efeitos
de medicamentos como a se-
maglutida. A pesquisa conti-
nua, com foco na prevenção
de doenças como câncer co-
lorretal e na melhoria do bem-
estar mental.

Com os resultados promis-
sores, os pesquisadores da Uni-
camp seguem explorando o
potencial dos bioativos da ja-
buticaba, agora com novos mo-
delos de estudo em animais,
ampliando as possibilidades
de aplicação desses compostos
no tratamento e prevenção de
diversas condições de saúde.
(Especial para O Hoje)

O alimento 
foi modificado 
para gerar 
uma resposta
glicêmica menos
intensa

Pão com casca de jabuticaba
pode controlar a glicemia

estreias

Wicked. duração: 2h 41min.
direção:  Jon m. chu. elenco:
ariana Grande, cynthia erivo,
Jonathan Bailey. Gênero:  Fan-
tasia, comédia musical. cine-
mark Flamboyant: 12h00,
13h15, 14h20, 15h40, 16h50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
cinemark Passeio das Águas:
13h10, 14h10, 14h20, 16:50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 17h40, 20h50.
cineflix aparecida: 15h30,
18h30, 19h00, 21h40, 22h10.
moviecom Buriti: 16h50, 18h45,
20h, 21h10. 

em CartaZ

Gladiador 2 (Gladiator ii) du-
ração: 2h 28. direção: ridley
Scott. elenco: Paul mescal, Pe-
dro Pascal, connie nielsen. Gê-
nero: drama, ação. cinemark
F l a m b o y a n t : 1 2 h 5 0 ,
14h10,16h10, 17h30, 19h30,
20h40. cinemark Passeio das
Águas:12h10, 13h30, 16h40,
17h45, 20h, 21h. Kinoplex Goiâ-
nia: 17h20, 18h20, 20h20,
20h45. cineflix aparecida:
15h20, 18h20, 21h30, 21h50.
moviecom Buriti: 16h45, 19h40,
21h15.

Ainda estou aqui (ainda estou

aqui, 2024, Brasil) duração:
2h17. direção: Walter Salles.
elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda montenegro, Selton mel-
lo. Gênero: drama, suspense.
cinemark Flamboyant: 13h40,
17:05, 20h00, 21h15. cinemark
Passeio das Águas: 18h00. Ki-
noplex Goiânia: 13h00, 15h45,
18h10, 21h15. moviecom Buriti:
16h10, 18h50. cineflix apare-
cida: 19h10. moviecom Buriti:
16h00, 18h40, 21h15.  

Operação natal (red one,
2024, eUa). duração: 2h13.
direção: Jake Kasdan. elen-
co: dwayne Johnson "the
rock", chris evans, Kiernan
Shipka. Gênero: ação, co-
média, aventura, mistério.
cinemark Passeio das
Águas: 12h15, 13h45, 15h,
16h30. moviecom Burit i :
16h15, 18h40. cineflix apa-
recida: 15h50. Kinoplex
Goiânia: 18h10.

Todo Tempo Que Temos (We
live in time, 2024, reino Unido)
duração: 1h 44min. direção:
John crowley. elenco: andrew
Garfield, Florence Pugh, adam
James. Gênero: drama. Kinoplex
Goiânia: 21h00.

Arca de Noé. duração:
1h35min. direção:  Sérgio ma-
chado, alois di leo. elenco:
Keith Silverstein, rodrigo San-
toro, marcelo adnet. moviecom

Buriti: 15h, 17h. cinemark Flam-
boyant: 12h. cinemark Passeio
das Águas: 12h. Kinoplex Goiâ-
nia: 14h00. moviecom Buriti:
14h50. cineflix aparecida:
14h30, 14h50, 17h00.

Herege (Heretic) duração: 1h
50min. direção:  Scott Beck,
Bryan Woods. elenco:  Hugh
Grant, Sophie thatcher, chloe
east. Gênero:  terror, Suspense.
moviecom Buriti: 21h30. cine-
mark Passeio das Águas: 15h30,
18h15, 21h45. Kinoplex Goiânia:
18h40, 21h20. moviecom Buriti:
16h20, 21h30.

Venom: A Última Rodada (Ve-
nom: the last dance, 2024, eua)
duração: 1h 50min. direção:
Kelly marcel. elenco: tom Hardy,
Juno temple, alanna mubach.
Gênero: ação, comédia, fanta-
sia. cinemark Flamboyant: 14h,
16h40, 19h20. cinemark Pas-
seio das Águas: 12h50, 16h10,
20h45. cineflix aparecida:
17h10, 19h30. moviecom Buri-
ti:16h30, 19h00.

Robô Selvagem (the Wild ro-
bot, 2024, eUa). duração: 1h42.
direção: chris Sanders. elenco:
Pedro Pascal, Kit connor, Bill
nighy. Gênero: animação, in-
fantil, aventura. Kinoplex Goiâ-
nia: 13h20, 16h10. 

tCINEMA

A adição 
da farinha 
de jabuticaba
aumentou em mais
de 50% o conteúdo
de fibras do pão.
Além disso, 
a capacidade
antioxidante do
produto aumentou
de 1,35 a 3,53 vezes

Getty Images

‘Wicked’ é o prelúdio da famosa história de Dorothy e do Mágico de Oz, 
onde conhecemos a história não contada da Bruxa Boa e da Bruxa Má do Oeste
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Luana Carvalho

No Brasil, a maternidade
tem sido um fator central para
o surgimento de novos negócios
liderados por mulheres. Um le-
vantamento recente do Instituto
Rede Mulher Empreendedora
(IRME) indica que 68,4% das
empresárias brasileiras come-
çaram suas jornadas empreen-
dedoras após se tornarem mães.
A pesquisa, que ouviu 1.810
mulheres em diversas regiões
do País, mostra ainda que 73,1%
das empreendedoras possuem
filhos, e muitas delas foram
motivadas pela necessidade de
equilibrar as responsabilidades
familiares e profissionais a bus-
car uma fonte de renda inde-
pendente.

O perfil das mulheres em-
preendedoras no Brasil é, por-
tanto, intrinsecamente ligado
ao universo da maternidade e
das demandas que envolvem
a economia do cuidado, que
abrange desde o cuidado com
os filhos até outras tarefas do-
mésticas. Para muitas, a escolha
por empreender não se dá ape-
nas pelo desejo de crescimento
financeiro, mas como uma es-

tratégia para alcançar a auto-
nomia, controlar sua agenda e
conquistar maior flexibilidade
no gerenciamento do tempo.

A fundadora do IRME, Ana
Fontes, destaca a importância
do empreendedorismo para o
empoderamento feminino, ao
explicar que muitas mulheres
veem nos negócios uma forma
de garantir sua independência
financeira, ao mesmo tempo
em que desempenham papéis
vitais no cuidado familiar. No
entanto, Ana também lembra

que a jornada empreendedora
não é fácil, principalmente
quando o apoio, seja financeiro
ou social, ainda é escasso.

Embora o empreendedoris-
mo feminino tenha se expan-
dido nos últimos anos, as em-
preendedoras brasileiras ainda
enfrentam desafios considerá-
veis, principalmente no que diz
respeito ao acesso a crédito e à
formalização de seus negócios.
De acordo com o estudo da
Rede Mulher Empreendedora,
52,9% das mulheres indicam a

falta de crédito como o maior
obstáculo para o crescimento
de seus empreendimentos. Sem
acesso a financiamento, muitas
delas são forçadas a recorrer
ao trabalho informal ou a bus-
car soluções improvisadas, o
que compromete o desenvol-
vimento a longo prazo de suas
empresas.

Além disso, a sobrecarga de
funções também é um fator
que impacta diretamente na
performance dos negócios. A
pesquisa revela que 43% das
empreendedoras brasileiras re-
latam dificuldades em equili-
brar a vida pessoal e profissio-
nal. Um dado alarmante é que
metade delas não recebe qual-
quer tipo de apoio nas ativida-
des cotidianas, o que agrava a
pressão sobre essas mulheres
e torna ainda mais desafiador
o gerenciamento das demandas
empresariais e familiares.

Esses números refletem a
realidade de muitas empreen-
dedoras que, além de liderar
seus negócios, enfrentam a res-
ponsabilidade de gerenciar o
lar e cuidar dos filhos, muitas
vezes sem a rede de apoio ne-
cessária. A busca por alterna-
tivas para conciliar todas essas
atividades continua sendo um
desafio para as mulheres, que
frequentemente se veem na
posição de terem que abrir mão
de seu próprio descanso e bem-
estar em prol das múltiplas ta-
refas diárias.

Perfil das mulheres 
O Brasil ocupa a 7ª posição

global em empreendedorismo
feminino, com 34% dos peque-
nos negócios no País sendo ad-
ministrados por mulheres, se-
gundo o Global Entrepreneurs-
hip Monitor (GEM) de 2023.
Embora esse número seja ex-
pressivo, ele também revela
um cenário de desafios persis-
tentes para essas mulheres. A
maioria das empreendedoras
brasileiras, de acordo com o
levantamento da Rede Mulher
Empreendedora, tem um perfil
marcado pela busca por inde-
pendência financeira, com
66,1% delas sendo financeira-
mente independentes. No en-
tanto, 88% das mulheres en-
trevistadas afirmaram não ter
carteira assinada, o que evi-
dencia o crescimento do tra-
balho informal entre as em-
preendedoras.

Em relação à remuneração,
a pesquisa mostrou que a
maioria das empresárias bra-
sileiras fatura até R$ 2 mil por
mês, o que é um reflexo das
dificuldades enfrentadas no
acesso ao crédito e ao cresci-
mento de seus negócios. Ape-
nas 33,4% das empreendedoras
brasileiras recebem algum tipo
de auxílio financeiro, o que
torna ainda mais difícil a es-
tabilização de suas empresas,
especialmente nos primeiros
anos de atividade. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Um levantamento
recente indica que
68,4% das empre-
sárias brasileiras
começaram suas
jornadas empreen-
dedoras após se
tornarem mães

Maternidade impulsiona negócios,
mas crédito continua a ser desafio

A pesquisa, que ouviu
1.810 mulheres em
diversas regiões do
País, mostra que 73,1%
das empreendedoras
possuem filhos

Fotos: iStock
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Concursos

O Ministério da Gestão e
da Inovação em Serviços Pú-
blicos (MGI) admitiu, nesta
quinta-feira (21), que a instru-
ção na folha de rosto do car-
tão-resposta das provas do Con-
curso Público Nacional Unifi-
cado (CPNU) pode ter gerado
dúvidas e induzido vários can-
didatos a não marcar o tipo
de gabarito da prova e/ou não
transcrever a frase de identi-
ficação em 18 de agosto, data
de aplicação do certame.

A declaração foi dada pela
consultora jurídica do Minis-
tério da Gestão e da Inovação
em Serviços Públicos (MGI) Ka-
roline Busatto. Para ela, apesar
dos oito editais originais do
concurso citarem a necessida-
de da dupla de identificação
dos participantes no caderno-
resposta, houve problemas na
escrita da folha de rosto do
caderno de prova.

A falta de marcação pelo
candidato no cartão-resposta,
da chamada “bolinha”, que in-
dica ao leitor digital do sistema
de correção qual o tipo de ga-
barito, foi objeto de ação civil
pública ajuizada pelo Minis-
tério Público Federal (MPF).
No julgamento da ação, a Jus-

tiça Federal do Tocantins de-
terminou, no início de novem-
bro, o cancelamento da elimi-
nação dos candidatos do pro-
cesso seletivo que não fizeram
a marcação do tipo de prova.

Sem identificação
O Ministério da Gestão e

da Inovação em Serviços Pú-
blicos adiantou que não será
possível identificar o parti-

cipante que não marcou o
tipo de gabarito da prova e
nem reproduziu a frase de
identificação na folha de ros-
to - que funciona como exame
grafológico de todos aprova-
dos no certame que forem
convocados para assumir o
cargo no governo federal -,
nas provas em que há múlti-
plos gabaritos.

Nos casos em que o candi-

dato fez pelo menos uma das
identificações, o MGI firmou
o compromisso com a Polícia
Federal para identificar o can-
didato pela prova escrita (dis-
sertativa ou redação), o que
poderá garantir a segurança
do certame.

O coordenador de Logística
do CNU, Alexandre Retamal,
explicou como será garantida
a segurança do concurso: “Va-

mos fazer o exame grafológico
de todas as pessoas que forem
aprovadas da mesma forma
que a gente vai conferir a di-
gital. Então, os dois itens são
importantes para a segurança
[do certame]. A Polícia Federal
se comprometeu conosco que
quem não preencheu a frase
vai ser identificado pela re-
dação”.

Novo cronograma
A falta de identificação do

candidato no cartão-resposta
foi um dos motivos para o adia-
mento da divulgação dos re-
sultados finais do concurso
unificado, prevista para esta
quinta-feira.

No acordo judicial assinado
pela União com MPF e Funda-
ção Cesgranrio, banca exami-
nadora do certame,  o minis-
tério também anunciou o au-
mento do número de provas
discursivas corrigidas de can-
didatos negros que alcançaram
a nota de corte. Além da in-
clusão da prova de títulos como
etapa classificatória para o car-
go de Analista Técnico de Po-
líticas Sociais dos blocos temá-
ticos 4 e 5.

Acordo
O acordo, motivado pelas

três condições, possibilitou que
32.260 candidatos do CPNU,
fossem novamente habilitados
à correção da prova discursi-
va/redação e participação na
prova de títulos e resultou em
novo cronograma das próxi-
mas fases do concurso. (ABr)

Polícia Federal fará
identificação pela
redação de candi-
datos do CNPU

Planalto admite que instrução 
no cartão-resposta deixou dúvida

A falta de marcação
pelo candidato no
cartão-resposta foi
objeto de ação civil
pública ajuizada pelo
Ministério Público
Federal

José Cruz/ABr

Bruno Peres/ABr

Paulo Pinto/ABr
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